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Лондон в тумане: как раскол в Евросоюзе повлияет на Россию и весь мир

«Ради детей и внуков»: что политики, бизнесмены и знаменитости говорят про Brexit

Праздник доллара и золота: куда вкладывать деньги после британского референдума

ТЕМА ДНЯ | Будет Brexit с. 2–5

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 25.06.2016) 

$1= 
65,53

€1=
72,66

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
24.06.2016) 912,49 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
24.06.2016, 20.00 МСК) $48,49 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 17.06.2016) $394,7 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: РИА Новости

ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Совкомбанк планирует прове-
сти первое за год банковское 
IPO на Московской бирже, раз-
местив четверть своих акций. 
Но осуществить размещение 

до конца года банку могут по-
мешать последствия Brexit.

О планах проведения IPO Совком-
банка рассказал РБК совладелец и 
первый заместитель предправле-
ния банка Сергей Хотимский. Сов-

комбанк намерен осуществить пу-
бличное размещение 25% своих 
акций на Московской бирже, сооб-
щил он. «Для нас IPO — очень важ-
ная цель. Это некий элемент гигие-
ны: правильный банк должен быть 
публичным», — сказал Хотимский.

Сделка может состояться до 
конца года, рассказал РБК источ-
ник, близкий к руководству Сов-
комбанка, и подтвердил другой 
источник, близкий к банку. 

Братья Сергей (на фото) и Дмитрий Хотимские вывели Совкомбанк в топ-20, выдавая кредиты российскиим пенсионерам
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Окончание на с. 6

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

IPO Совкомбанк проведет первое за год банковское размещение

25% на биржу
ДЕЛО БЕЛЫХ

Взятка или 
«помощь 
региону»
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

В Москве 24 июня был задер-
жан губернатор Кировской 
области Никита Белых. Его об-
виняют в получении €400 тыс. 
за покровительство местным 
лесоперерабатывающим ком-
паниям. Одна из них фигури-
рует в другом деле ФСБ.

МЕЧЕНЫЕ 400 ТЫСЯЧ

О задержании губернатора Киров-
ской области Никиты Белых СКР 
сообщил в пятницу вечером. Как 
рассказал собеседник РБК в право-
охранительных органах, Белых был 
задержан с поличным сотрудника-
ми СКР и ФСБ днем в Москве при 
получении €100 тыс. в бизнес-цен-
тре Lotte Plaza на Новинском буль-
варе. По словам источника РБК в 
правоохранительных органах, это 
была вторая часть взятки, общий 
размер которой составил €400 тыс.
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Руслан Тагиев,
гендиректор TNS в России

Главный 
телеизмеритель 
может сменить 
собственника

ТЕЛЕВИДЕНИЕ, C. 14
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Что потеряют Британия и Европа от разрыва их союза 

«Мало не покажется»
ОЛЕГ МАКАРОВ, 
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН, 
СИРАНУШ ШАРОЯН

Brexit грозит перечеркнуть деся-
тилетия евроинтеграции и побу-
дить другие страны последовать 
примеру Лондона. В экономи-
ческом плане Великобритания 
проиграет больше, чем ЕС.

МАЛАЯ БРИТАНИЯ

Brexit породил активные спеку-
ляции по поводу альтернативных 
референдумов в Шотландии и Се-
верной Ирландии, жители которых 
большинством голосов (62% и 56% 
соответственно) проголосовали 
за  сохранение места Великобри-
тании в ЕС. Первый министр Шот-
ландии Никола Старджен 24 июня 
заявила, что  второй за  два года 
референдум о независимости бу-
дет проведен «с высокой вероят-
ностью». «Очевидно, что возмож-
ность второго референдума должна 
быть на повестке дня, и она на по-
вестке дня», — сказала Старджен, 
пообещав, что сделает все необхо-
димое, чтобы Шотландия осталась 
в ЕС.

В Северной Ирландии замести-
тель первого министра Мартин 
Макгиннесс заявил о необходимо-
сти референдума об объединении 
с Ирландией. «У британского пра-
вительства нет демократического 
мандата представлять интересы 
Северной Ирландии в будущих пе-
реговорах с ЕС», — сказал он.

Кроме того, Brexit усилит пози-
ции других националистических 
и сепаратистских движений и пар-
тий в  Европе и, возможно, за  ее 
пределами, говорят аналитики Citi 
Research.

ОБЩИЙ РЫНОК ПОД УГРОЗОЙ

«Мы покидаем ЕС, но  ключевой 
момент в  том, что  мы остаемся 
частью единого европейского рын-
ка. Выход из него был бы ошибкой. 
Я  буду настаивать перед прави-
тельством на том, чтобы сохране-
ние страны в едином рынке стало 
основой переговоров с ЕС», — ска-
зал сразу после обнародования 
итогов референдума мэр Лондона 
Садик Хан. Тем не менее вопрос 
о судьбе единого рынка Велико-
британии и  ЕС остается откры-
тым — он будет одним из предме-
тов переговоров между Лондоном 
и  Брюсселем. Сторонники Brexit 
против сохранения общего рын-
ка, поскольку оно предполагает, 
в частности, свободное движение 
рабочей силы. «Прекратить сво-
бодное движение рабочей силы, 
но остаться в рамках единого рын-
ка выглядит утопией», — говорит 
профессор Университета Уорвика 
Ник Крафтс.

В  качестве вариантов регули-
рования товарооборота между 
ЕС и  Великобританией объемом 
$575 млрд в год Лондон может вы-
брать одну из трех моделей — нор-
вежскую, швейцарскую и турецкую. 

В рамках первой страна, не входя 
в шенгенскую зону, сохраняет до-
ступ к  единому рынку. При  вто-
ром варианте торговые отноше-
ния регулируются двусторонним 
соглашением о свободной торгов-
ле. А третья модель предполагает, 
что с Великобританией может быть 

заключен таможенный союз, пред-
полагающий свободный ввоз про-
мышленных товаров.

Выход из общего рынка сильно 
снизит инвестиционную привле-
кательность Великобритании — со-
гласно прошлогоднему опросу EY, 
72% инвесторов назвали этот фак-

тор важным плюсом Великобрита-
нии. Сейчас Великобритания зани-
мает первое место среди членов ЕС 
по привлечению прямых иностран-
ных инвестиций — в 2010–2014 го-
дах, по данным ЮНКТАД, этот пока-
затель составлял $56 млрд.

Жертва Brexit

23 июня главный противник Brexit 
премьер Дэвид Кэмерон, вопреки 
своим прежним заявлениям, объя-
вил о решении уйти в отставку.

Опасный референдум
Пост главы правительства Кэме-
рон получил в 2010 году, в воз-
расте 43 лет, после того как кон-
серваторы впервые с 1992 года 
выиграли парламентские выборы. 
К этому моменту вопрос о член-
стве в Евросоюзе уже был одним 
из самых обсуждаемых в британ-
ском обществе. В стране считали 
ЕС неизбежным злом еще с 1970-х 
годов, когда Великобритания 
присоединилась к союзу, чтобы 
избежать стагнации в экономике. 
Кэмерон был главным сторонни-
ком сохранения членства в Ев-
росоюзе, но выступал за бóльшую 
автономию Великобритании 
в составе ЕС и против зависимости 
от политических решений Евро-
союза.
В январе 2013 года Кэмерон 
произнес программную речь, 
в которой заявил, что остается сто-
ронником сохранения Британии 
в составе Евросоюза, но пообе-
щал в случае победы на выборах 
в 2015 году провести по этому во-
просу общенародный референдум 
и параллельно добиваться расши-
рения прав страны в ЕС. Выиграв 
выборы и упрочив преимущество 

консерваторов в парламенте, 
в ноябре 2015 года премьер отпра-
вил председателю Европейского 
совета Дональду Туску меморан-
дум, содержащий требования, 
в случае невыполнения которых 
Великобритания грозилась выйти 
из Евросоюза.

Крах надежд
Кэмерон полагал, что достижение 
договоренностей с Советом ЕС 
склонит общество на сторону со-
хранения членства в Евросоюзе. 
Но ситуация вышла из-под контро-
ля: множество сторонников Brexit 
оказалось даже среди членов его 
партии. Brexit — политический 
провал Кэмерона, виновник ко-
торого во многом он сам, оценила 
итоги кампании британская газета 
Independent.
«Во время этой кампании я бо-
ролся единственным известным 
мне способом — прямо и страстно 
говорил, что думаю и чувствую, — 
головой, сердцем и душой. 
Я ничего не утаивал, — сказал 
Кэмерон в речи перед журнали-
стами днем 24 июня, когда итог 
референдума по Brexit уже был 
ясен. — Но британский народ 
принял очень ясное решение 
пойти другим путем, и стране 
требуется новое политическое 
руководство, которое поведет ее 
в этом направлении».

Кто, если не Кэмерон
Отставка Дэвида Кэмерона 
должна произойти до октября 
2016 года, когда состоится ежегод-
ная конференция Консерватив-
ной партии. Направлять запрос 
на выход из Евросоюза придется 
уже новому премьеру, подтвердил 
Кэмерон.
Чтобы найти Кэмерону преемника, 
Консервативная партия, обладаю-
щая большинством в парламенте, 
должна выбрать нового лидера. 
По процедуре, если кандидатов 
несколько, члены парламента 
от партии будут голосовать по ка-
ждой кандидатуре, пока канди-
датов не останется только двое, 
из которых общепартийным голо-
сованием (всего у партии около 
150 тыс. членов) будет избран но-
вый лидер. Он и станет премьером.
Фаворитом гонки британские СМИ 
называют бывшего мэра Лон-
дона Бориса Джонсона. В числе 
возможных претендентов также 
числятся Майкл Гоув, Джордж 
Осборн и министр внутренних дел 
Тереза Мэй. Последний крупный 
опрос на тему «Кого бы вы под-
держали в качестве нового лидера 
Консервативной партии?» прово-
дился социологической службой 
YouGov в феврале 2016 года. Тогда 
большинство опрошенных (43%) 
поддержало Джонсона, еще 22% — 
Осборна.

Последствия своего решения о выходе из Евросоюза Великобритания будет ощущать еще несколько лет
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МИНУС £100 МЛРД

За неделю до референдума Econo-
mist Intelligence Unit в  докладе, 
посвященном Brexit, предсказал, 
что  в  случае выхода из  ЕС нега-
тивные последствия для  британ-
ской экономики могут ощущаться 
вплоть до 2020 года. К тому времени, 
по подсчетам EIU, британская эконо-
мика будет на 6% (или на £106 млрд) 
меньше, чем если бы страна осталась 
в ЕС. Brexit приведет к тому, что курс 
национальной валюты ослабнет, 
цены вырастут, потребители будут 
тратить меньше, а компании — от-
кладывать инвестиционные реше-
ния. Все это негативно скажется 
на уровне безработицы (ее пик — 
6% — придется на 2018 год). Реше-
ние о выходе из евроблока увеличит 
число безработных на 380 тыс. чело-
век, подсчитали эксперты EIU.

Результаты референдума очень 
плохие для британской экономики, 
пишет экономист Bank of America 
Merrill Lynch по Европе Жиль Моек. 
«Когда пыль осядет, мало не пока-
жется. После того как спонтанная ре-
акция закончится, станет очевидно, 
что главной жертвой решения станет 
британская экономика», — пишет он 
в обзоре за 24 июня. Предсказывая 
Соединенному Королевству рецес-
сию, обусловленную неопределен-
ностью будущих взаимоотношений 
с Евросоюзом, Bank of America сни-
жает прогноз по росту экономики 
Великобритании в 2017 году с 2,3% 
до 0,2%. 

Согласно предварительной оцен-
ке S&P Global, в «умеренно жестком» 
сценарии рост ВВП Великобрита-
нии может сократиться на  1 п.п. 
в 2017 году, «если иностранные ин-
весторы не потеряют к стране инте-
рес». Агентство уже сообщило о том, 
что рейтинг Великобритании, ве-
роятно, будет понижен c отметки 
AAA (высший уровень). «Мы счи-
таем, что рейтинг ААА неоправдан 
при нынешних обстоятельствах», — 
сказал глава подразделения суве-
ренных рейтингов S&P Мориц Кре-
мер газете Financial Times.

БЕГСТВО ИЗ СИТИ

По  словам лондонского мэра 
Садика Хана, Лондон все равно 
останется лучшим в мире местом 
для бизнеса. Однако ряд экспертов 
и  представители бизнеса не  со-
гласны с  этим. «Нет сомнений, 
что лидерство Лондона как хаба 
для валютных сделок на $2,2 трлн 
сейчас находится под угрозой», — 
говорил перед референдумом 
глава консалтинговой компании 
Chatsworth Communications Ник 
Мюррей-Лесли.

Преимущество Лондона, которое 
заставляло крупные банки из США 
и других стран открывать предста-
вительства в британской столице, 
заключалось в доступе через Лон-
дон к  общеевропейскому рынку 
без  ограничений (преимущество 
так называемой паспортизации). 
Теперь этот плюс исчезнет, и о со-
кращении персонала лондонских 
подразделений (на 4 тыс. и 1 тыс. 
человек соответственно) ранее уже 
сообщали JPMorgan и HSBC.

УДАР ПО ЕВРОПЕЙСКОМУ 
ПРОЕКТУ

Brexit — это удар по сплоченности, 
уверенности и  международной 
репутации ЕС, пишет FT. Он под-

рывает либеральную политико-э-
кономическую систему, на страже 
которой традиционно стоят Вели-
кобритания, ЕС, а также партнеры 
и  дружественные блоку страны 
по всему миру, отмечает издание. 
«Десятилетия» интеграционных 
процессов внутри Европы постав-
лены под сомнение.

Brexit также способен изме-
нить политический ландшафт 
в Европе, так как усилит позиции 
праворадикальных партий на за-
паде континента, отмечает FT. 
Вряд ли эти силы придут к власти, 
но при значительной поддержке 
избирателей они смогут прямо 
влиять на политическую повест-
ку, а значит, и на действия пра-
вительств.

СЛАБЫЕ ЗВЕНЬЯ ЕС

Хотя экономисты считают, что глав-
ным пострадавшим от Brexit станет 
сама Великобритания, Евросоюзу 
тоже придется столкнуться со зна-
чительными сложностями. «Соче-
тание прямого снижения спроса 
со стороны Великобритании и более 
высокой неопределенности в Евро-
пе в целом может привести к сни-
жению темпа роста ВВП Евросоюза 
с 1,6% до 1,1% в следующем году», — 
отмечает Моек из Bank of America.

Без  Великобритании номи-
нальный ВВП Евросоюза умень-

шится на  16%, пишет аналитик 
Bloomberg Intelligence Дэн Хэнсон. 
Королевство, генерирующее 4% 
мирового ВВП, — вторая по вели-
чине экономика ЕС. Ее ВВП сопо-
ставим с совокупным ВВП 19 наи-
более экономически слабых стран 
блока. Brexit ударит по остальным 
27 странам ЕС, но негативные по-
следствия для  них будут слабее, 
чем для Великобритании, счита-
ет эксперт.

Brexit нарушит внутренний ба-
ланс Евросоюза, увеличит полити-
ко-экономический вес Германии 
в  союзе  — перспектива, которая 
не нравится ни Берлину, ни его пар-
тнерам по блоку, отмечает FT.

Кроме того, Brexit усилит 
подверженность финансовых рын-
ков рискам еврозоны. Инвесторы 
могут поставить под сомнение по-
литическую волю и общественную 
поддержку валютного блока, необ-
ходимые для его восстановления 
и усиления после долгового кри-
зиса. Слабые страны еврозоны 
окажутся под более пристальным 
вниманием участников рынка. 
Это Португалия с  неустойчивой 
правящей коалицией, испытыва-
ющая финансовые сложности Гре-
ция, а также Испания, в которой, 
помимо серьезных политических 
противоречий, сохраняется про-
блема движения за независимость 
Каталонии. 

«Это ценный урок»
Как политики, бизнесмены и знаменитости отреагировали 

на Brexit

Ангела Меркель,
канцлер Германии

«Это стало уда-
ром по Европе 

и европейскому 
единству».

Джордж Сорос,
миллиардер

«Теперь ката-
строфический 

сценарий, которого 
многие боялись, материализо-
вался, сделав распад ЕС прак-
тически необратимым».

Эдвард Сноуден,
бывший сотрудник 
АНБ

«Независимо 
от результатов 

«Брексит» показал, как поло-
вина населения любой страны 
может проголосовать против 
себя же. Ценный урок».

Стивен Хокинг,
английский 
физик-теоретик

«Выход из ЕС 
будет означать 

катастрофу для британской 
науки»

Дэвид Бекхэм,
футболист

«Мы живем 
в динамичном 

и взаимосвязан-
ном мире, и мы сильны, когда 
мы вместе. Ради наших детей 
и внуков мы должны вместе, 
а не поодиночке, решать гло-
бальные проблемы. Вот почему 
я голосую за то, чтобы остаться».

Дональд Трамп,
кандидат 
в президенты США

«Самоопреде-
ление — свя-

щенное право всех свободных 
людей, и народ Великобритании 
воспользовался им на глазах 
у остального мира».

Евгений 
Чичваркин,
владелец 
лондонской 
винотеки Hedonism 
Wines

«Если взамен брюссельской 
бюрократии не начнут фо-

кусироваться на своей, то бу-
дущее вырисовывается весьма 
неплохим».

Михаил Зельман,
владелец 
лондонской сети 
ресторанов 
Burger & Lobster

«Если фунт упал, а у меня 
лобстера везут из Канады, 

для меня будет дороже импорт 
стоить. Но это все намного 
менее значимо, чем сама 
возможность проведения сво-
бодных выборов, волеизъяв-
ления».

Элизабет Хёрли,
актриса

«Если нам бу-
дет позволено 

вернуться к ис-
пользованию нормальных лам-
почек накаливания (60 Ватт), 
мощных фенов и пылесосов, 
то я за Brexit».
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ТемаТрис

МНЕНИЕ

АНТОН ТАБАХ,
доцент ВШЭ

Что делать Лондону 
и Брюсселю после Brexit

Скорее всего, нас ждут долгие 
переговоры между Великобри-
танией и Евросоюзом, по ито-
гам которых может быть 
проведен новый референдум.

23 июня подданные Ее Величе-
ства ответили на  вопрос «Быть 
или не быть?» в Евросоюзе неу-
веренным «Не  быть». Финансо-
вые рынки в  панике, фунт упал 
до уровней, виденных в послед-
ний раз еще при Маргарет Тэтчер. 
Разделение по регионам спрово-
цировало ожидание отделения 
Шотландии и Северной Ирландии 
уже в ближайшие несколько лет. 
Премьер Дэвид Кэмерон объявил 
о намерении уйти в отставку, осе-
нью должно быть сформировано 
новое правительство. Ситуация 
развивается быстро и беспреце-
дентно — и поэтому только астро-
логи и «британские ученые» могут 
утверждать, что точно представ-
ляют себе дальнейшие сценарии. 
Но определенные выводы можно 
сделать сразу.

УХОДЯЩЕЕ БОЛЬШИНСТВО

Решение выходить или остаться 
было принято небольшим пере-
весом голосов, притом что в па-
лате общин за  сохранение Ве-
ликобритании в  ЕС выступают 
примерно 70% депутатов. Пере-
говоры о  выходе и  его форма-
те будет вести правительство, 
а утверждать — парламент. Сроки 
для выхода также не определены. 
В рамках неписаной британской 
конституции референдумы носят 
рекомендательный характер. По-
этому нельзя исключать того, что, 
не найдя поддержки в парламен-
те, да еще и получив новые посла-
бления от ЕС по вопросам мигра-
ции и взносов в общеевропейский 
бюджет, правительство проведет 
новый референдум, который даст 
проевропейский результат.

Повторный референдум на от-
резке в три-четыре года (возмож-
но, одновременно с  выборами 
в парламент 2020 года) с более ши-
роким меню или же четко прори-
сованными уступками для  Бри-
тании, на  мой взгляд, наиболее 
вероятный сценарий. К тому же 
время на  стороне проевропей-
ских сил — все опросы показыва-
ют, что чем моложе и образован-
нее избиратели, тем больше доля 
сторонников сохранения в  ЕС. 
Вполне возможно, что за несколь-
ко лет антиевропейское большин-
ство исчезнет по  естественным 
причинам.

НОРВЕЖСКАЯ МОДЕЛЬ

Другим вариантом является 
успешный торг с ЕС о переходе 
на  норвежскую модель (общий 
рынок капитала и трудовых ре-
сурсов, следование большинству 
стандартов ЕС, но  без  участия 
в принятии решений и выборах 
в европейские структуры). Анге-
ла Меркель и другие европейские 
лидеры утверждали, что не пой-
дут на  это, но  так говорилось 
с  целью повлиять на  результат 
референдума. Теперь же нужно 
вырабатывать план Б.

Падение фунта и обвал фондо-
вого рынка, как ни странно, мо-
гут способствовать росту экспор-
та услуг и привлечению туристов 
и  инвесторов, сохранению ра-
бочих мест в  Британии. Но  это 
в  краткосрочной перспективе, 
в долгосрочной — Лондон может 
снова уступить пальму первен-
ства Нью-Йорку в  финансовых 
услугах, а Цюриху — в управле-
нии активами. От того, в какой 
форме будет реализовано реше-
ние о выходе, зависит сохране-
ние Лондоном его нынешнего 
статуса.

ДУРНОЙ ПРИМЕР

Наконец, победа сторонников 
выхода нанесла сильный удар 
по  непоколебимости Евросою-
за. Итоги референдума усилили 
давление на еврозону и ЕС, ко-
торые и так не в лучшей форме. 
Еще один фактор давления может 
добавиться в ближайшее воскре-
сенье, 26 июня, если на  парла-
ментских выборах в Испании по-
бедят левые популисты или снова 
не удастся сформировать устой-
чивое большинство. Новости 
из Британии обнадежили и гре-
ческих левых, которые последнее 
время были довольно смирными. 
Помимо решения весьма слож-
ных экономических задач евро-
пейским лидерам придется ту-
шить недовольство избирателей. 

В  любом случае потребуется 
время, чтобы понять, какую пьесу 
мы смотрим: «Много шума из ни-
чего» или же «Короля Лира». Пока 
следить за событиями не менее 
интересно, чем за европейским 
футбольным чемпионатом, из ко-
торого Британия точно не соби-
рается выходить.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
НАТАЛЬЯ ДЕРБЫШЕВА

Иностранные политики 
назвали итоги референдума 
в Великобритании победой 
Владимира Путина. РБК проа-
нализировал, как последствия 
Brexit отразятся на россий-
ской экономике и бизнесе 
компаний.

Результаты референдума в Вели‑
кобритании вызвали бурную реак‑
цию у политиков. «В шоке от голо‑
сования по Brexit! Проигравшие: 
ЕС, Великобритания, США, кото‑
рые верят в полезность сильной, 
единой, демократической Евро‑
пы. Победители: Путин», — напи‑
сал в Twitter бывший посол США 
в России Майкл Макфол.

Позднее в  колонке, опубли‑
кованной на  сайте газеты The 
Washington Post, Макфол объяс‑
нил, почему считает выход Ве‑
ликобритании из  ЕС победой 
Путина. Он, «конечно, не  был 
причиной результата голосования 
по Brexit, но его цели во внешней 
политике значительно выигра‑
ют из‑за  него», пишет Макфол. 
В частности, поясняет он, cамое 
важное — это то, что «самые прин‑
ципиальные критики российской 
агрессии в Европе больше не бу‑
дут иметь голоса в  Брюсселе». 
Кроме того, «без Великобритании 
в ЕС уже некому будет так рьяно 
отстаивать санкции» против Рос‑
сии и Brexit «ослабляет путинских 
оппонентов на Украине».

ВОЗМОЖНЫЕ ПЛЮСЫ

Выход Британии из ЕС может при‑
вести к пересмотру санкций про‑
тив России, допускают аналитики 
Sberbank CIB Андрей Кузнецов 
и Коул Эйксон. Из трех негласных 
лидеров Евросоюза — Великобри‑
тании, Германии и  Франции  — 
первая была самым непоколеби‑
мым сторонником санкционного 
режима, а Brexit может внести рас‑
кол в позицию европейских стран, 
говорится в обзоре Sberbank CIB. 
«Даже при том что Великобрита‑
ния формально пробудет в Евро‑
союзе еще как минимум два года, 
ее влияние в ЕС, скорее всего, су‑
щественно уменьшится с учетом 

итогов референдума», — считают 
аналитики.

Глобальных рисков для россий‑
ского топливно‑энергетического 
бизнеса Brexit нет, считает стар‑
ший аналитик Sberbank CIB Ва‑
лерий Нестеров. Разумеется, из‑
за  падения цен на  нефть акции 
нефтегазовых компаний продол‑
жат дешеветь в  краткосрочной 
перспективе, а спекулянты будут 
продавать бумаги компаний с раз‑
вивающих рынков, в  том числе 
российские активы. Но, по мнению 
Нестерова, страхи скоро улягутся, 
а  для  российских нефтегазовых 
компаний ситуация для  работы 
в Европе даже улучшится.

В связи с выходом из ЕС изме‑
нений в законодательстве Велико‑
британии не ожидается, поэтому 
никаких грандиозных расходов 
российских компаний на юриди‑
ческие услуги ждать не стоит, за‑
мечает партнер Paragon Advice 
Group Александр Захаров. Но если 
ранее британские компании мог‑
ли свободно осуществлять свою 
деятельность на территории ЕС, 
в частности на финансовом рын‑
ке, то теперь у них могут возник‑
нуть определенные ограничения 
в связи с доступом к единому рын‑

ку, предупреждает он: это может 
повлечь ряд расходов для россий‑
ских компаний, которые работа‑
ют через британские структуры. 
Но   преимуществом может стать то, 
что Великобритания получит сво‑
боду в налоговой политике и воз‑
можность сохранения британской 
офшорной империи, которая ис‑
пользуется состоятельными людь‑
ми со всего мира для сохранения 
и приумножения капиталов, до‑
бавляет Захаров.

ТИХАЯ ГАВАНЬ

Заместитель председателя прав‑
ления ФГ БКС по  розничному 
рынку Станислав Новиков в ана‑
литической записке подчеркива‑
ет, что Brexit «в большей степени 
история Европы и их политиков, 
нежели нашего рынка». Первая 
реакция российских индексов это 
вполне подтверждает, пишет он: 
сопоставимого с  европейскими 
рынками падения не произошло.

В обозримой перспективе эко‑
номика России может пострадать 
от сопутствующего снижения цен 
на нефть, согласен Новиков из БКС. 
«Рубль уже теряет позиции на эмо‑
циональном падении нефти, не ис‑
ключено, что в ближайшие дни он 
может выйти за 67 руб. за доллар. 
Однако прочих явных поводов 
для ускорения ослабления россий‑
ской валюты сейчас не видно», — 
отмечает эксперт.

По мнению аналитиков «ВТБ 
Капитала», исход британского го‑
лосования не  внесет значимых 
изменений в среднесрочные ожи‑
дания относительно российской 
монетарной политики, однако 
потенциально ЦБ может отло‑
жить на время дальнейшее сни‑
жение ставки.

Экономист Альфа‑банка Ната‑
лья Орлова считает, что Brexit сни‑
жает вероятность повышения про‑
центной ставки ФРС США, поэтому 

глобальный «аппетит к риску» вос‑
становится, а пятничная утренняя 
распродажа может оказаться крат‑
ковременной.

ПОТЕРИ БИЗНЕСА

На Лондонской бирже торгуются 
расписки крупнейших россий‑
ских компаний  — «Роснефти», 
«Газпрома», ЛУКОЙЛа, НОВАТЭКа, 
«Северстали», Nord Gold и  др., 
но крупных активов в Великобри‑
тании у них нет.

Представители и  сотрудни‑
ки опрошенных РБК российских 
компаний отказались от коммен‑
тариев или ограничились сообще‑
нием, что компании анализируют 
риски. О проблемах рассказали 
только в британском подразде‑
лении трейдинговой компании 
Gazprom Marketing & Trading. 
Источник в компании рассказал, 
что из‑за волатильности рынков 
у трейдинговой «дочки» «Газпро‑
ма» упадет прибыль, так как она 
номинирована в фунтах, а обяза‑
тельства по платежам выражены 
в евро. Помимо нестабильности 
валютных курсов падают цены 
на  нефть, что  через некоторое 
время отразится и на стоимости 
газа, добавляет он. Представи‑
тель «Газпрома» это не коммен‑
тирует.

У Evraz основные активы рас‑
полагаются в России, но компания 
зарегистрирована в Великобрита‑
нии. Представитель Evraz гово‑
рит, что компания не планирует 
никаких немедленных действий 
в связи с последними событиями, 
удовлетворена успешным рефи‑
нансированием долгового портфе‑
ля, будет изучать ситуацию и сле‑
дить за рынком. 

Про  тревогу на  рынке, кото‑
рую может вызывать Brexit, ранее 
в интервью агентству Bloomberg 
говорил и  основной владелец 
«Северстали» и Nordgold Алексей 

Мордашов: «Выход Британии из ЕС 
может вызвать пагубные послед‑
ствия, по крайней мере в кратко‑
срочной перспективе». Руковод‑
ство Nordgold в начале 2015 года 
заявило о планах сменить реги‑
страцию с  голландской на  бри‑
танскую и  возможном увеличе‑
нии бумаг на Лондонской бирже. 
Представитель компании говорит, 
что Brexit может стать для компа‑
нии поводом изучить альтернатив‑
ные площадки для  размещения. 
«Например, биржа Торонто явля‑
ется одним из центров для горно‑
добывающей отрасли», — говорит‑
ся в сообщении.

ПРОБЛЕМНАЯ ПРИВАТИЗАЦИЯ

Волатильность на финансовых 
рынках может сказаться на пла‑
нах российского правительства 
продать акции «Роснефти», «Баш‑
нефти», АЛРОСА, «Совкомфлота» 
и ВТБ. Сотрудник аппарата пра‑
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Лекарственные 
средства

Электрогенераторные 
установки

Виски и прочие 
спиртосодержащие 
напитки

Кровь для использо-
вания в терапевтиче-
ских целях

Двигатели 
внутреннего сгорания

Запчасти к легковым 
автомобилям

Чистящие и моющие 
средства (кроме 
мыла)

Медицинские 
приборы 
и инструменты

Двигатели 
турбореактивные

Автомобили легковые

Источник: исследовательский центр ITI 
(International Trade & Integration)

Самые популярные 
товары, поставляемые 
в Россию 
из Великобритании

 Оборот, $ млн     
 Доля в общем импорте 

из Великобритании, %
 Доля России в экспорте 

Великобритании, %

17,2

5,8

4,0

1,8

1,6

7,5

5,2

1,8

1,8

1,5

2,5

1,9

1,2

1,5

0,3

1,5

0,0

3,1

2,3

0,6

635,4

214,4

149,0

65,0

57,5

278,6

193,6

65,3

64,9

56,1

Как раскол в Евросоюзе повлияет на Россию

Лондон в тумане

Чем торгуют Россия и Великобритания

Прямая торговля у двух стран 
невелика. По данным ФТС, 
в 2015 году Великобритания 
занимала лишь 2,1% ($11,1 млрд) 
во внешнеторговом оборо-
те России. По сравнению 
с 2014 годом он сократился 
почти в два раза (на 42%), 
импорт упал почти на 53%, экс-
порт — на 35%. За четыре ме-
сяца этого года снижение обо-
рота в денежном выражении 
составило порядка 15% в годо-

вом выражении — с $3,7 млрд 
до $3,1 млрд.
Самая большая статья импорта 
Великобритании из России — 
топливо и нефть, объем — 
$5,1 млрд. Также Великобри-
тания импортирует из России 
продукты неорганической хи-
мии ($268,2 млн), драгоценные 
камни и металлы ($155 млн), 
древесину ($135,6 млн), черные 
металлы ($132,8 млн), удобре-
ния ($109,7 млн). 
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Если сложить мнения разных аналитиков, выгода России (справа — президент Владимир Путин) от выхода 
Британии (слева — королева Елизавета II) из ЕС не очевидна: с одной стороны — раскол «путинских оппонентов», 
с другой — снижение цены на нефть и ослабление рубля
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Во что вкладывать деньги после решения о Вrexit

Праздник доллара и золота
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА,  
ПАВЕЛ МИЛЕДИН

Доллар, евро, акции и золото — 
что делать частным инвесто‑
рам с этими активами, когда 
уляжется паника из‑за реше‑
ния о выходе Великобритании 
из ЕС?

Решение Великобритании вый‑
ти из Евросоюза спровоцировало 
панику на  финансовых рынках 
и бегство инвесторов в защитные 
активы. Российский рынок отреа‑
гировал небольшим ослаблением 
рубля и падением акций. Доллар 
на  московской бирже к  24 июня 
подорожал на 2,26%, до 65,27 руб., 
а индекс ММВБ — потерял 1,82%. 
Для России результаты голосования 
означают падение нефти, ослабле‑
ние рубля и рост волатильности фи‑
нансовых рынков, предупредил ми‑
нистр финансов Антон Силуанов.

Что  будет с  ценами на другие 
активы и что делать частным ин‑
весторам, когда паника на рынках 
уляжется?

ДОЛЛАР: 65,27 РУБ., +2,26%

Главный экономист БКС Владимир 
Тихомиров считает, что  на  осла‑
блении рубля сказались и общие 
настроения инвесторов, избавля‑
ющихся от рискованных активов 
из‑за  Brexit, и  вызванное этим 
падение цен на нефть. «Рынки за‑
кладывались на совершенно дру‑
гой сценарий»,  — объясняет он. 
Аналитик «ВТБ Капитала» Максим 
Коровин говорит, что валюты всех 
развивающихся стран находятся 
под давлением, и рубль — не ис‑
ключение.
Прогноз. Инвесторы, по  словам 
Тихомирова, боятся прежде всего 
не выхода Великобритании из ЕС, 
а того, что под сомнение ставит‑
ся само существование Евросою‑
за. Если заявлений других стран 
о выходе из ЕС не последует, си‑
туация на рынках стабилизирует‑
ся довольно быстро, говорит он. 
Рубль, как и прежде, будет зависеть 
от нефтяных цен, а выход Велико‑
британии из ЕС никак не меняет 
ситуацию со  спросом и  предло‑
жением на  этом рынке. Вадим 
Бит‑Аврагим, старший портфель‑
ный управляющий УК «КапиталЪ», 
предлагает покупать доллар в ка‑
честве защиты на период неопре‑
деленности.
Что делать. Тихомиров счита‑
ет, чтодоллар может вырасти 
до 70 руб., но через неделю он ждет 
стабилизации ситуации и курс око‑
ло 67–68 рублей за доллар. Коро‑
вин говорит, что доллар останется 
более надежной валютой, посколь‑
ку инвесторы будут  переводить 
свои средства в доллары из фунта 
и евро, уходя от неопределенности 
в этих двух валютах.

ЕВРО: $1,1121, –2,3%

Давление на евро аналитик «Фи‑
нама» Богдан Зварич объясняет, 
как  и  Тихомиров, возможными 
опасениями из‑за развала Евро‑
союза. «Поэтому есть только одни 
низкорисковые активы, в которые 

инвесторы сейчас пойдут — это 
американские казначейские об‑
лигации и доллар», — говорит он.
Прогноз. Генеральный директор 
УК «Спутник — Управление капи‑
талом» Aлександр Лосев счита‑
ет, что рынки и активы в Европе 
продолжат оставаться под  дав‑
лением. Управляющий директор 
консалтинговой компании Arbat 
Capital Алексей Голубович го‑
ворит, что оно продлится около 
полугода — в течение этого срока 
евро продолжит снижаться к дол‑
лару. Однако, по его словам, ниже 
паритета с долларом европейская 
валюта вряд ли опустится.
Что делать. Лосев не  советует 
гражданам покупать сейчас евро: 
«Лучше из него переходить в дол‑
лар, особенно если ЕЦБ увеличит 
стимулирующие меры для  под‑
держки банковской системы ЕС». 
Голубович рекомендует подождать 
с  переводом средств в  доллары 
до  понедельника, когда, по  его 
словам, будет известна реакция 
центробанков других стран.

ЗОЛОТО: $1318,5 ЗА УНЦИЮ, 
+4,39%

Brexit — положительный фактор 
для золота: когда на рынках не‑
спокойно, растет популярность 
защитных активов, рассуждает 
главный аналитик Нордеа Банка 
Денис Давыдов. «Когда стали из‑
вестны итоги референдума в Ве‑
ликобритании, золото мгновенно 
подскочило чуть ли не на $100», — 
продолжает глава департамента 
международных операций с драг‑
металлами МДМ Банка Антон Дра‑
ницын.
Прогноз. Давыдов из Нордеа Бан‑
ка считает, что в течение недели 
цена золота на пике может под‑
няться до $1400 за унцию, но вер‑
нется к текущему уровню — около 
$1350. По его словам, такие колеба‑
ния вызваны шоковым эффектом. 
В долгосрочной перспективе пред‑
посылок для  укрепления золота 
нет, считает он.
Что делать. На небольшом инве‑
стиционном горизонте самое раз‑
умное — продавать золото, резю‑
мирует Давыдов. Если же говорить 
о более долгосрочных вложениях, 
имеет смысл подождать, считает 
Драницын из МДМ Банка. Он до‑
пускает, что к концу года золото 
все‑таки может пробить отметку 
в $1400. Если цена металла опу‑
стится ниже $1300, тогда можно 
задуматься о покупке.

НЕФТЬ: $48,41/БАРР., –4,91%

Нефтяные котировки откликну‑
лись на  Brexit небольшим паде‑
нием. По словам Тихомирова, это 
естественная реакция: инвесторы 
уходят из сырьевых активов в «ти‑
хую гавань» — доллар и  золото. 
Brexit никак не скажется на рынке 
энергоресурсов в Великобритании 
и ЕС, поясняет он. Именно баланс 
спроса и предложения, а не поли‑
тические перипетии определяет 
в итоге цену на нефть.
Прогноз. Тихомиров допускает, 
что цена на нефть может опустить‑
ся еще  ниже  — до  $45–46/барр. 

Но  в  долгосрочной перспективе 
он надеется на  восстановление 
цен до $50/барр. А вот профессор 
финансов РЭШ Олег Шибанов, на‑
против, думает, что Brexit приведет 
к снижению деловой активности 
в ЕС и Великобритании и, как след‑
ствие, к снижению спроса на нефть.
Что делать. Шибанов считает, 
что инвесторы могут попытаться 
заработать на этом, сделав ставку 
на падение акций нефтяных ком‑
паний. А Лосев, наоборот, совету‑
ет их покупать. «Если коррекция 
нефтяных цен продлится недолго, 
то  у  акций нефтяных компаний 
через две‑три недели могут поя‑
виться очень хорошие перспекти‑
вы», — считает он.

АКЦИИ: 1884 ПО ИНДЕКСУ 
ММВБ, –1,82%

В пятницу инвесторы в панике рас‑
продавали активы, рассказывает 
главный инвестиционный консуль‑
тант «БКС Брокер» Сергей Скоробо‑
гатов. «Частично деньги выводятся 
в наличные, частично — в золото, — 
говорит заместитель генерального 
директора по  инвестициям ком‑
пании «Универ Капитал» Дмитрий 
Александров.
Прогноз. Сейчас российский 
рынок находится в  коридоре 
от 1850 до 1970 пунктов по индек‑
су ММВБ. В результате решения Ве‑
ликобритании о выходе из ЕС ин‑
декс не вышел из этого коридора. 
«Дальше вниз индекс не  пойдет 
и начнет восстанавливаться. Тот 
разрыв, который произошел, за‑
кроется до конца июля, и котиров‑
ки дойдут до 1920 или выше», — 
считает Скоробогатов.

Что делать. Александр Лосев счита‑
ет, что потоки капитала, покидаю‑
щего ЕС и развивающиеся рынки, 
будут направляться в США. «После 
того как там пройдет распродажа 
на эмоциях игроков, снова можно 
будет посмотреть на акции амери‑
канских компаний», — говорит Ло‑
сев. Опрошенные РБК аналитики 
советуют покупать подешевевшие 
российские акции. Среди лидеров 
падения на ММВБ 24 июня — ак‑
ции «МегаФона» (–5,25%), приви‑
легированные акции Сбербанка 
(–4,81), акции МТС (–4,7%). 

При участии Анастасии Стогней 
и Александры Киракасянц

Российские банки подстраховались

Российские коммерческие 
банки захеджировали риски 
выхода Британии из ЕС за два 
месяца. Решение британцев 
оказалось для них неожидан‑
ным, но работа идет в штатном 
режиме.

Избавились от акций  
и облигаций
АТБ Банк за два месяца до ре‑
ферендума начал активно 
сокращать рисковые позиции, 
уменьшив портфель облигаций 
на 35%, рассказал заместитель 
председателя правления АТБ 
Банка Михаил Павлов. Прежде 
всего банк сокращал позиции 
в евробондах.
Председатель совета директо‑
ров МДМ Банка Олег Вьюгин, 
рассказал, что не ожидал 
такого результата голосова‑
ния. «Я думал, что политики 
Великобритании предпримут 
какие‑то усилия, чтобы этого 
не произошло». Тем не ме‑
нее банк за некоторое время 
до голосования учитывал 
возможность такого сценария 
в коротких позициях по акци‑
ям, которые сейчас наиболее 
волатильны, рассказал Вью‑
гин.

Не заигрывали с фунтом
Финансовый директор Аль‑
фа‑банка Алексей Чухлов счи‑
тает, что для банка итоги этого 
голосования будут нейтральны‑
ми. «У нас не было «фунтовых» 
партнеров. Также я уверен, 
что Лондонская биржа будет 
работать в штатном режиме 
и проспект эмиссии, который 
у нас там зарегистрирован, 
не изменит наших дальнейших 
планов», — добавляет Чухлов.
Для руководителя операций 
на валютном и денежном рын‑
ке Металлинвестбанка Сергея 
Романчука итоги голосования 
также оказались неожиданными. 
«В Металлинвестбанке перед 
референдумом смотрели, чтобы 
у слабых в кредитном отношений 
клиентов не было открытых по‑
зиций по фунту, сказал Романчук. 
По словам члена правления 
банка «Интеза» Олега Джуса, 
Россия сейчас похожа на тихую 
гавань относительно европей‑
ских рынков. «Мы всего лишь 
следуем за ценой на нефть, с ко‑
торой ничего критичного пока 
не произошло. Для банков же это 
вообще ничто, потому что фунта 
в российских банках практически 
нет», — говорит Джус.

Источник: Bloomberg, Московская биржа, РТС

Что росло и падало 
после Brexit, %
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вительства говорит, что влияние 
Brexit на приватизацию пока оце‑
нивать рано  — решение о  про‑
даже активов и  сроках сделки 
не принималось. «Я не понимаю, 
как может сказаться [Brexit]. Ду‑
маю, что нет», — заявил министр 
экономического развития Алексей 
Улюкаев в пятницу вечером.

Президент «Совкомфлота» 
Сергей Франк еще  в  начале не‑
дели в  интервью Bloomberg на‑
звал возможный выход Британии 
из Евросоюза одним из факторов 
чрезмерной неопределенности 
на  фондовом рынке перед про‑
дажей акций «Совкомфлота». 
Для компании важно, чтобы Лон‑
дон «продолжал функционировать 
как международный морской хаб, 
не вводил новые барьеры для су‑
доходных компаний», говорил 
Франк.

АЛРОСА изучала различные 
возможности исхода британско‑
го референдума, говорит ее пред‑
ставитель. Но  сейчас преждевре‑
менно говорить о  последствиях 
для деятельности компании, до‑
бавляет он. Представители «Ро‑
снефти» и «Башнефти» от коммен‑
тариев отказались. 

При участии Елизаветы 
Архангельской, Алены Сухаревской, 
Ольги Волковой, Анны Могилевской, 
Марины Стародубцевой

Фунт в пользу 
виски

Падение фунта, последо‑
вавшее после решения бри‑
танцев покинуть ЕС, может 
привести к снижению цены 
на алкогольную продукцию 
из Соединенного Королевства, 
в первую очередь на виски 
и джин.
Великобритания являет‑
ся лидером по импорту 
в Россию виски и джина, 
занимая в данных категори‑
ях 77,5 и 58,9% импортного 
рынка соответственно, со‑
общил РБК директор Центра 
исследований федерального 
и региональных рынков алко‑
голя (ЦИФРРА) Вадим Дробиз. 
С января по май 2016 года 
из Соединенного Королевства 
в страну было ввезено 6,2 млн 
л виски и 212 тыс. л джина.
Доля британских товаров 
значительна и в категории 
«ликеро‑водочные изделия 
крепче 25 градусов» — 27,4% 
(620 тыс. л). Среди импорти‑
руемого в Россию пива бри‑
танское занимает всего 6,5% 
(2,32 млн л).
«Падение курса фунта может 
повлиять на цены. Все будет 
зависеть от его глубины», — 
рассуждает гендиректор 
SVAM Group, крупного импор‑
тера пива и безалкогольных 
напитков (в частности, постав‑
ляет британские пивные мар‑
ки 1698, Bishops Finger и Iron 
Maiden Trooper Ale) Игорь 
Хавский.
По оценкам импортеров, 
о корректировке розничных 
цен можно говорить, если 
фунт девальвируется более 
чем на 10% и продолжит сни‑
жение.
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За что арестовали губернатора Кировской области Никиту Белых

Взятка или «помощь региону»
Оперативники разложили деньги 
на столе, сфотографировали их, а 
также продемонстрировали губер-
натору, что у него на руках остался 
специальный химический состав, 
который был нанесен на купюры.

Тогда же Белых дал первые объ-
яснения по делу, заявив о своей не-
виновности, рассказал источник 
РБК. После этого Белых заковали в 
наручники и в машине ФСБ доста-
вили в здание Следственного коми-
тета в Техническом переулке, где гу-
бернатор подробно ответил на все 
вопросы. Белых не стал пользовать-
ся 51-й статьей Конституции, кото-
рая позволяет не свидетельствовать 
против себя и близких родственни-
ков. Собеседник РБК отметил, что 
Белых — единственный задержан-
ный по делу.

Вечером в пятницу следователи 
привезли Белых в суд, но ходатай-
ство об аресте поступило после 22 
часов, поэтому, согласно УПК, засе-
дание перенесли на субботу. По сло-
вам источника РБК в правоохрани-
тельных органах, оперативники 
надеялись, что заседание по аресту 
Белых пройдет вечером в пятницу, 
но не успели вовремя довезти фи-
гуранта дела.

Последним рабочим меропри-
ятием Белых перед задержанием 
была поездка в Республику Коми 
23 июня, после чего губернатор на-
писал на своей странице в Facebook, 
что планирует в Москве встретить-
ся с инвесторами. Телефон помощ-
ника губернатора в пятницу вече-
ром не отвечал. Мать губернатора 
Зинаида Белых сказала Life, что ее 
сын стал жертвой провокации, но 

не смогла пояснить, с чьей стороны.
Утром в субботу Никите Белых 

были предъявлены обвинения по 
статье «Получение взятки в осо-
бо крупном размере» (ч.6 ст.290 
УК РФ), сообщил представитель 
СКР Владимир Маркин. Эта статья 
предусматривает наказание от 8 до 
15 лет лишения свободы. По версии 
следствия, Белых лично и через по-
средников получил €400 тыс. Вза-
мен он должен был «помочь взят-
кодателю и контролируемым им АО 
«Нововятский лыжный комбинат» и 
ООО «Лесохозяйственная управля-
ющая компания». Обыски по этому 
делу также прошли в администра-
ции Кировской области.

По словам Маркина, Белых обе-
щал компаниям покровительство 
при реализации их инвестицион-
ных проектов. Деталей предста-
витель СКР не раскрыл. Оба пред-
приятия, по данным местных СМИ, 
реализуют проекты, которые в 2015 
году вошли в список приоритетных 
инвестпроектов Кировской обла-
сти, утвержденный региональным 
правительством. Лесохозяйствен-
ная управляющая компания реа-
лизовывала проект под названием 
«Развитие малоэтажного домостро-
ения и модернизация лесоперера-
батывающих производств на базе 
подразделений «Кировлес», а Ново-

вятский лыжный комбинат — про-
ект «Модернизация действующего 
производства».

Обе компании связаны с ки-
ровским предпринимателем Аль-
бертом Ларицким, который с лета 
2015 года находится в СИЗО по по-
дозрению в мошенничестве в особо 
крупном размере.

ОТЛОЖЕННЫЙ АРЕСТ

Утром в субботу, 24 июня, сотруд-
ники ФСБ вновь доставили Ники-
ту Белых в суд на черном минивэне 
Volkswagen. Автоматы оператив-
ники оставили в машине. В зда-
нии суда губернатора охраняли три 

бойца спецназа ФСБ в балаклавах 
и бронежилетах, вооруженные пи-
столетами.

Белых был в том же синем костю-
ме, в котором его задержали нака-
нуне. Во время заседания он ни разу 
не присел на скамейку и медленно 
ходил по клетке.

«Я считаю себя невиновным и 
сделаю все, чтобы это доказать. На 
время проведения следствия готов 
находиться под домашним арестом 
или внести залог, хотя считаю эти 
меры излишними. Я действитель-
но хочу честно доказать свою неви-
новность. Я недавно отметил свое 
41-летие. Я достаточно успешный 

чиновник. Мне нужна success story 
[история успеха]: я хочу доказать, 
что я никогда не брал, не беру и не 
буду брать взяток», — заявил Белых.

Сам факт получения денег гу-
бернатор не отрицал. По его сло-
вам, он не отказывался сотрудни-
чать со следствием. Кроме того, 
подчеркнул Белых, он не собирает-
ся делать ничего в интересах граж-
данина Германии, который, по вер-
сии следствия, и давал взятку.

Обвинение в суде представ-
лял старший следователь по осо-
бо важным делам майор юстиции 
Роман Мухачев, известный, напри-
мер, по расследованию дела о бес-
порядках на Болотной площади. Он 
отметил, что Белых, как свидетель-
ствуют данные ФСБ, может скрыть-
ся за границу или воспользоваться 
советами своих высокопоставлен-
ных знакомых из высших эшело-
нов власти и правоохранительных 
органов, чтобы оказать давление на 
свидетелей.

Мухачев указал, что Белых дей-
ствительно не отрицает получение 
денег, но в своих показаниях губер-
натор объяснил, что средства пред-
назначались для нужд города. День-
ги были получены от иностранного 
инвестора. По словам представите-
ля СКР, Белых брал взятки в 2014–
2016 годах, что подтверждается ре-
зультатами оперативно-разыскных 
мероприятий и оперативным экс-
периментом, в результате которого 
и был задержан глава региона.

Мухачев рассказал, что правоох-
ранительные органы также возбу-
дили в отношении «неустановлен-
ного лица» уголовное дело по статье 
«дача взятки группой лиц в круп-
ном размере» (ч.4 ст.291 УК РФ).

По ходатайству следствия Белых 
останется под стражей в СИЗО «Ле-
фортово» до 24 августа, постановил 
судья Артур Карпов. Адвокат Вадим 
Прохоров, который утром в суббо-
ту приступил к защите губернато-
ра, обещал обжаловать это решение 
в Мосгорсуде.

«Скорее всего, светящаяся кра-
ска на его руках появилась после 
того, как он за руку поздоровался 
с человеком, который нес пакет с 
деньгами. Но Белых к деньгам не 
прикасался», — сказал после засе-
дания адвокат губернатора Сергей 
Тетерин. Переданные Белых сред-
ства он назвал «спонсорской помо-
щью региону».

Как следует из материалов дела, 
с которыми ознакомился РБК, опе-
ративное сопровождение дела осу-
ществляют сотрудники Управления 
собственной безопасности ФСБ. По 
словам собеседника РБК в ФСБ, речь 
идет об оперативниках 6-й служ-
бы УСБ. Именно они в последние 
несколько лет занимались всеми 

«Я действительно хочу честно доказать 
свою невиновность. Я недавно отметил свое 
41-летие. Я достаточно успешный чиновник. 
Мне нужна success story: я хочу доказать, что я 
никогда не брал, не беру и не буду брать взяток»

   В 2005—2008 годах Никита Белых возглавлял оппозиционную партию 
«Союз правых сил». При назначении Белых на этот пост его заместителем 
стал Леонид Гозман, который в то время был членом правления РАО 
«ЕЭС России». Белых в интервью «Коммерсанту» рассказывал, что за 
назначениями его и Гозмана стоял Анатолий Чубайс — тогдашний глава 
РАО  «ЕЭС России». На фото: Белых (слева) и Чубайс в июле 2009 года

   24 июня 2016 года Белых был задержан в московском ресторане при получении взятки в размере €100 тыс. 
По версии следствия, это только часть взятки, общая сумма которой €400 тыс. Оперативники разложили деньги 
на столе и продемонстрировали Белых, что у него на руках остался химических состав, которым обработали купюры. 
25 июня губернатор Кировской области был арестован и помещен в СИЗО. Свою вину он решительно отрицает

ОППОЗИЦИОНЕР, ГУБЕРНАТОР, ОБВИНЯЕМЫЙ

 Окончание. Начало на с. 1 

Замену 
уже нашли

«Единая Россия» предложит на 
пост губернатора Кировской 
области сенатора Вячеслава 
Тимченко, сообщает источник 
«РИА Новости» в руководстве 
партии «Единая Россия». 
«Предложим Тимченко», — 
сказал собеседник агентства. 
Сенатор представляет в Совете 
Федерации исполнительную 
власть Кировской области.
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крупными коррупционными де-
лами, включая дело руководителей 
Главного управления экономиче-
ской безопасности и противодей-
ствия коррупции МВД Дениса Су-
гробова и Бориса Колесникова. Их 
подчиненных, как и Никиту Белых, 
задержали при получении взятки во 
время оперативного эксперимента.

В деле губернатора также есть 
показания свидетеля Москалева, 
который стал очевидцем событий 
в московском ресторане, утвержда-
ет источник РБК, знакомый с ходом 
расследования.

ТАИНСТВЕННЫЕ 
ВЗЯТКОДАТЕЛИ

Лесохозяйственная управляющая 
компания (ЛУК), о которой говорит-
ся в сообщении СКР по делу Белых, 
занимается переработкой древе-
сины. По данным СПАРК, компа-
ния принадлежит кипрской фир-
ме Remigal Konsaltans Limited, ее 
генеральный директор — Дмитрий 
Рыжков. Выручка предприятия в 
2014 году (более поздних данных 
нет) составила 271 млн руб., чистый 
убыток — 42 млн руб.

Вторая компания, о которой со-
общил СКР, — Нововятский лыжный 
комбинат (НЛК). Он производит ма-
териалы для строительства дере-
вянных зданий и лыжи. Руководит 
Нововятским комбинатом Руслан 
Цуканов, а принадлежит компания 
немецкой фирме Sudheimer Car 
Technik-Vertriebs GmbH — произво-

дителю запчастей для автомобилей, 
смазочных материалов и других 
продуктов по уходу за транспор-
том. Владельцем компании назван 
эмигрант из СССР Юрий Зудхаймер. 
По данным СПАРК, выручка НЛК 
в 2015 году составила 822 млн руб., 
чистый убыток — 1,29 млрд руб. 
В  последний раз компания была 
прибыльной в 2011 году.

Зудхаймер проходит по делу 
Никиты Белых в качестве сви-
детеля, рассказал источник РБК 
в правоохранительных органах. 
Его показания есть в материалах. 
По версии следствия, они подтвер-
ждают вину губернатора, уточнил 
собеседник. Зудхаймер был вместе 
с Белых в ресторане, когда прои-
зошло задержание, утверждает 
источник «Интерфакса», близкий 
к губернатору Кировской области. 
По его словам, немецкий предпри-
ниматель был готов внести свои 
средства во внебюджетный фонд 
города и региона.

По данным СПАРК, с июля 
2010 года до января 2014 года вла-
дельцем 75% ЛУК было ООО УК «Ле-
стех». Эта фирма, в свою очередь, на 
100% принадлежала Нововятскому 
лыжному комбинату. Сейчас 80% 
«Лестеха» принадлежит швейцар-
ской фирме SCT Lubricants AG, вла-
деющей заводом по производству 
моторных масел в литовской Клай-
педе. SCT Lubricants указана на сай-
те Sudheimer Car Technik-Vertriebs 
Зудхаймера как одна из компаний 
группы.

Телефоны ЛУК и НЛК в пятницу 
вечером не отвечали.

По словам собеседника РБК 
в заксобрании Кировской области, 
реальным владельцем 75% ЛУК 
были структуры предпринимателей 
Евгения Моргулиса и Альберта Ла-
рицкого. Ларицкий в 2011–2012 го-
дах также входил в совет директоров 
Нововятского лыжного комбината, 
следует из данных СПАРК. С апреля 
2010 года и до сих пор в нем работа-
ет и Зудхаймер.

«Коммерсантъ» называл Лариц-
кого другом губернатора Белых. Со-
беседник РБК в правительстве Ки-
ровской области сказал, что Белых 
был знаком с Ларицким, так как 
знаком со всеми крупными соб-
ственниками.

В июне 2015 года Ларицкий был 
арестован. Следователи ФСБ подо-
зревали бизнесмена в мошенниче-
стве с фиктивным закредитовыва-
нием НЛК и хищением кредитов 
Сбербанка, писал «Коммерсантъ». В 
2010 году НЛК заключила контракт 
на поставку оборудования для но-
вого производства древесно-стру-
жечных плит с подконтрольной 
Ларицкому швейцарской фирмой 
Champion Chemicals AG (она так-
же связана с Зудхаймером). Кре-
дитную линию для модернизации 
производства открыл Сбербанк под 
залог имущества, принадлежавше-
го Кировской области, в частности 
здания Кировской областной фи-
лармонии.

В январе 2016 года Контроль-
но-счетная палата Кировской об-
ласти выявила нарушения при 
погашении взятого под залог госи-
мущества кредита для НЛК, писал 
«Коммерсантъ». По данным этого 
же издания, Ларицкого обвиняют 
в финансовых махинациях при ор-
ганизации на НЛК нового произ-
водства, в результате которых, по 
оценке ФСБ, на счете бизнесмена 
в швейцарском банке осело более 
$10 млн.

Ларицкий действительно реа-
лизовал инвестиционные проек-
ты на территории Кировской об-
ласти, рассказал РБК вице-спикер 

заксобрания Кировской области 
Михаил Курашин. «Понятно, что 
контакты с губернатором были. 
Но, насколько я знаю, в последнее 
время эти отношения были явно 
не дружеские», — отметил Кура-
шин, уточнив, что это было свя-
зано с провалившимся инвест-
проектом.

По словам источника в зак-
собрании, компании Ларицко-
го получали от местного прави-
тельства льготы на вырубку леса и 
кредиты под залог госимущества. 
В отношении комбината уже про-
водились следственные действия 
в 2010–2011 годах, добавляет Ку-
рашин. По его словам, следствие 
не выявило роли губернатора.

Адвокат Ларицкого Манучар 
Бжалава в пятницу отказался от 
любых комментариев, связанных 
с задержанием кировского губер-
натора.

ШЕСТЬ ЛЕТ ГУБЕРНАТОРА

Никита Белых был назначен гу-
бернатором Кировской области в 
2009 году президентом Дмитрием 
Медведевым. До этого он в тече-
ние трех лет возглавлял оппозици-
онную партию «Союз правых сил» 
(СПС). СПС после его ухода пре-
образовался в прокремлевский 
проект «Правое дело», который 
возглавил Леонид Гозман. В 2009–
2010 годах, помимо Навального, 
сначала советником Белых, а за-
тем вице-губернатором работала 
Мария Гайдар. В 2015–2016 годах 
Гайдар работала в правительстве 
Михаила Саакашвили в Одесской 
области на Украине, за что Белых 
подверг ее резкой критике.

В 2014 году Белых был переиз-
бран на пост губернатора. На выбо-

ры он шел как самовыдвиженец, за 
него проголосовали почти 70% из-
бирателей. Полномочия Белых на 
посту губернатора заканчиваются 
в 2019 году.

На посту губернатора Белых уже 
становился фигурантом нескольких 
уголовных дел. Он проходил сви-
детелем по делу о хищении денег 
у партии «Союз правых сил». Тогда 
следствие утверждало, что реклам-
ное агентство Навального «Аллект» 
похитило у СПС 100 млн руб. в ходе 
избирательной кампании 2007 года, 
когда Белых возглавлял партию.

Также Белых проходил сви-
детелем по «делу «Кировлеса» 
в  2013  году и давал показания в 
пользу Алексея Навального, ко-
торый обвинялся в хищении ле-
соматериалов путем растраты на 
16,5 млн руб. Белых тогда заявил, 
что действия Навального не нанес-
ли ущерба региональному бюджету.  
В результате Навальный был приго-
ворен к пяти годам лишения свобо-
ды условно.

В 2013 году Белых допрашива-
ли по делу о приватизации Уржум-
ского спиртоводочного завода. По 
версии следствия, департамент гос-
собственности Кировской области 
распорядился продать акции завода 
по заниженной цене.

«В задержании Белых нет ни-
какой политики», — уверен ректор 
Международного института поли-
тической экспертизы Евгений Мин-
ченко. По его словам, с политиче-
ской точки зрения, напротив, было 
бы логичнее его «не трогать», учи-
тывая то, что он единственный гу-
бернатор-либерал.  

При участии Ивана Голунова, 
Марины Стародубцевой, 
Светланы Рейтер

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

При чем тут «Кировлес»

КОГУП «Кировлес» фигури-
ровало в уголовном деле 
против основателя Фонда 
борьбы с коррупцией Алексея 
Навального (в 2009 году он 
работал советником Белых). 
25 июня Навальный на своем 
сайте написал что после дела 
«Кировлеса» не испытывает к 
Белых никаких теплых чувств, 

но не верит в то, что он по-
лучил взятку. «Мне крайне 
сложно представить, чтоб 
Белых вот так получал взятку. 
Наличными. В московском 
ресторане. Да еще и пальцы 
светятся в ультрафиолете, он 
что там, сидел <...> и пересчи-
тывал купюры по €100»? — 
написал Навальный.

«Ложь и провокация». Кто не поверил 
в виновность Никиты Белых

Анатолий Чубайс,  
глава «Роснано»

« Прежде всего, я понимаю, 
что мой товарищ Никита 

Белых попал в беду и, похоже, 
в тяжелую беду. Я понимаю, что 
следствие уверенно говорит — 
это взятка. Сам Белых вины не 
признает и говорит, что брал 
деньги на нужды Кирова (если я 
правильно понял из интернета). 
Тогда возникает целый список 
тяжелых вопросов — у кого брал? 
Давал ли за это преференции? 
Законные или нет? На какие 
нужды? <…> Мне, знающему его 
около 15 лет, трудно поверить, что 
Никита мог взять взятку» (цитата 
по Facebook)

Леонид Гозман,  
президент движения  
«Союз правых сил»

« Пока не будут представлены 
убедительные доказатель-

ства вины Белых, я буду считать 
это политической провокацией» 
(цитата по «Радио Свобода»)

Алексей Венедиктов,  
главный редактор радиостанции 
«Эхо Москвы»

« Не верю. Буду пристально на-
блюдать. <…> До тех пор пока 

ничего не доказано, мы видим 
замечательную пиар-акцию с 
целью воздействовать красиво на 

общественное мнение» (цитаты 
по Twitter, DW)

Владимир Рыжков,  
оппозиционер

« И я не верю. Знаю Никиту хо-
рошо и много лет. Ложь и про-

вокация» (цитата по Twitter)

Виктор Шендерович,  
писатель, ведущий,  
правозащитник

« То, что мне известно про Ни-
киту Белых, мешает мне пове-

рить в то, что он берет взятки. То, 
что мне известно про Следствен-
ный комитет, делает версию по-
литической провокации главной 
версией произошедшего» (цитата 
по Twitter)

Мария Гайдар,  
советник губернатора  
Одесской области  
Михаила Саакашвили

« Это категорически не вяжется 
с его образом и нашим опытом 

совместной работы. До того как 
уйти в политику, Никита занимал-
ся бизнесом, и на эту работу он 
пошел скорее из идейных сооб-
ражений. Он достаточно обеспе-
ченный человек, и для меня вся 
эта история с рестораном кажется 
какой-то подставой, но это мое 
личное мнение» (цитата по «Ком-
мерсанту»)

   Из «Союза правых сил» 
Белых ушел в 2008 году. После 
этого СПС преобразовался 
в прокремлевский проект 
«Правое дело». Возглавил его 
Леонид Гозман. «Я с уважением 
отношусь к решению Никиты 
Белых, которое означает то, что 
он не хочет участвовать в таком 
фальшь-проекте», — заявил тогда 
Борис Немцов, который в начале 
2000-х руководил фракцией СПС 
в Госдуме. На фото: Белых (слева) 
с Немцовым (справа) и еще 
одним оппозиционером Ириной 
Хакамадой, август 2006 года

   В 2009 году тогдашний прези-
дент Дмитрий Медведев назначил 
Белых губернатором Кировской об-
ласти. «Я неплохо знаю Кировскую 
область, которая граничит с Перм-
ским краем, в котором я проработал 
30 лет. Я знаком с экономикой этого 
региона, понимаю его сильные 
и слабые стороны, его перспекти-
вы», — говорил тогда Белых. На фото 
2009 года: Медведев (справа) полу-
чает в подарок от Белых лыжи, сде-
ланные на «Нововятском лыжном 
комбинате». По версии следствия, за 
взятку Белых, в частности, должен 
был «помочь» владельцу этого ком-
бинатаФ
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«Единую Россию» попросили выдвинуть в Госдуму дополнительных кандидатов

Депутат от АвтоВАЗа
МИХАИЛ РУБИН

Единороссы получили обра-
щения рабочих Уралвагонза-
вода и АвтоВАЗа с просьбой 
выдвинуть в Думу мастера 
цеха и активиста «Анти-
майдана». В партии готовы 
прислушаться к просьбам 
трудящихся.

Председатель «Единой России» 
Дмитрий Медведев на этой не-
деле получил четыре обращения 
от предприятий и общественных 
организаций с просьбой выдви-
нуть в Думу достойных, по их 
мнению, людей, которые не уча-
ствовали в праймериз партии. Об 
этих обращениях РБК рассказал 
глава центрального исполкома 
единороссов Максим Руднев. 
По его словам, в понедельник в 
первой половине дня обраще-
ния рассмотрят члены высшего 
и генерального советов партии 
на совместном заседании. В тот 
же день пройдет съезд , который 
официально выдвинет кандида-
тов в депутаты Госдумы.

Собеседник в руководстве 
«Единой России» говорит, что у 
всех этих людей есть шансы стать 
кандидатами в депутаты.

ГОЛОС РАБОЧИХ

Одно из обращений пришло из 
Свердловской области, где по 
Нижнетагильскому одномандат-
ному округу победил начальник 
местной полиции Ибрагим Аб-
дулкадыров. Позже единорос-
сы аннулировали его результат, 
получив обращения об админи-
стративном давлении на участ-
ников голосования. Трудящиеся 
Уралвагонзавода предлагают вы-
двинуть на его место Алексея Ба-
лыбердина, рассказал Руднев. Ба-
лыбердин — один из основателей 
движения «Антимайдан», замру-
ководителя движения «В защиту 
человека труда».

Заместитель генерального ди-
ректора Уралвагонзавода Алек-
сей Жарич сказал РБК, что, по 
его информации, не все участ-
ники праймериз были довольны 
их итогами, поскольку они не со-
всем отразили «действительные 
настроения». «Поэтому рабочие 
проявили инициативу и реши-
ли выдвинуть человека, который 
имеет непосредственное отноше-
ние к заводу. Насколько я знаю, 
было собрано много подписей», — 
сообщил Жарич.

Уралвагонзавод известен как 
минимум одним трудящимся, 
который получил высокий пост. 
В 2011 году начальник сбороч-
ного цеха Игорь Холманских, об-
суждая во время прямой линии с 
Владимиром Путиным митинги 
оппозиции, предложил ему, что-
бы рабочие приехали в Москву и 
«отстояли стабильность». Через 
пять месяцев Холманских стал 
полпредом президента в Ураль-
ском федеральном округе.

Представители профсоюзных 
организаций АвтоВАЗа попроси-
ли включить в список по Самар-
ской области мастера цеха Вла-
димира Держака. На праймериз 
по региону победили действу-
ющие депутаты Леонид Сима-
новский (Forbes оценивает его 
состояние почти в $1 млрд) и Вла-
димир Гутенев.

Президент АвтоВАЗа Николя 
Мор поддержал идею. Он заявлял, 
что «самый крупный трудовой 
коллектив России» должен иметь 
своего представителя в Госдуме.

«Единая Россия» традиционно 
вставляет рабочих в свои списки. 
На выборах 2011 года от партии 

прошел в Госдуму токарь Валерий 
Трапезников. Партийцы после 
этого даже ввели его в президиум 
генерального совета. На прайме-
риз в этом году (в Пермском крае) 
Трапезников проиграл.

ГОЛОС ОБЩЕСТВЕННИКОВ

В том же регионе по Промыш-
ленному одномандатному округу 
общественники (в их числе Рос-
сийская ассоциация героев, Союз 
генералов Самары и Союз жен-
щин Самарской области) пред-
лагают выдвинуть врио секретаря 

местного отделения, Героя России 
Игоря Станкевича, получившего 
награду за прорыв окружения бо-
евиков в Чечне в 1995 году.

Официально на праймериз по 
этому округу победил предпри-
ниматель Руслан Кутузов. Но из-
начально фаворитом считался 
местный депутат Вячеслав Мале-
ев, отмечает источник в партии. 
Депутат Госдумы Александр Хин-
штейн подозревал его в связях с 
организованной преступностью, 
и накануне праймериз «Единая 
Россия» отстранила его от участия 
в предварительном голосовании. 
Но потом и сам Хинштейн снял-
ся с праймериз (по одной из вер-

сий — из-за конфликтов с регио-
нальными властями) и перешел в 
советники к секретарю генсовета.

После всего этого итоги голо-
сования в партии сочли не отра-
жающими реальные настроения 
избирателей, говорит собеседник, 
близкий к руководству «Единой 
России».

Представители нескольких об-
щественных организаций Тувы 
(в том числе организации ветера-
нов, Союз женщин России и «Бо-
евое братство») предлагают вы-
ставить в качестве кандидата по 
одномандатному округу сенатора 

Мергена Ооржака. На праймериз 
в регионе первое место заняла де-
путат Госдумы Лариса Шойгу.

Победители праймериз попа-
дут на верхние строчки в списке 
партии, а Ооржак, в случае если 
обращение поддержат руково-
дящие органы партии, станет 
кандидатом по одномандатно-
му округу, отмечает собеседник в 
«Единой России». Сенатор в дум-
ских праймериз не участвовал, но 
выдвигался на предварительное 
голосование, которое определя-
ло кандидата в губернаторы ре-
гиона, и занял второе место по-
сле действующего руководителя 
Шолбана Кара-оола.

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ПАРТИИ

Ранее в «Единой России» обеща-
ли сформировать предвыборный 
список по итогам праймериз. 
При этом там отмечали, что часть 
людей могут стать кандидатами 
в депутаты по решению съезда, 
если партийцы сочтут каких-то 
претендентов более достойными 
и рейтинговыми. «Партия выпол-
нит обязательство сформировать 
список по итогам предваритель-
ного голосования, — уверяет собе-
седник в «Единой России». — Но 
в некоторых случаях мы готовы 
поддержать те обращения, кото-
рые к нам поступили».

Собеседники РБК в «Единой 
России» рассказывали, что еще 
четыре человека, не участвовав-
шие в праймериз, могут попасть 
в предвыборный список. Это про-
курор Крыма Наталья Поклон-
ская, режиссер Станислав Говору-
хин, генерал Владимир Шаманов, 

а также сенатор, исследователь 
Арктики Артур Чилингаров.

Повести региональные группы 
могут 19 губернаторов, говорит 
единоросс. А во главе списка бу-
дет только премьер, лидер партии 
Дмитрий Медведев, утверждают 
собеседники РБК в партии. 

Единая Россия» традиционно вставляет 
рабочих в свои списки. На выборах 2011 года 
от партии прошел в Госдуму токарь Валерий 
Трапезников. Партийцы после этого даже ввели 
его в президиум генерального совета

Время съездов 

С субботы началась пора 
предвыборных съездов ос-
новных политических сил. По 
их итогам партии утверждают 
программы и списки кандида-
тов в Госдуму по общефеде-
ральному и одномандатным 
округам. В субботу списки и 
программу утвердила на 
съезде КПРФ. В понедельник 
это сделают на съездах «Еди-
ная Россия» и «Справедливая 
Россия». Во вторник — ЛДПР.
Малые партии по традиции 
проводят съезды после пар-
ламентских: не вошедшие в 
списки крупнейших политиче-
ских сил политики могут при-
соединиться к непарламент-
ским силам. В следующий 
уикенд предвыборные съез-
ды проводят ПАРНАС, «Ябло-
ко» и Партия Роста Бориса 
Титова. 
После своих форумов партии 
отправляют списки своих кан-
дидатов в Центризбирком, ре-
шающий вопрос о регистра-
ции. Голосование впервые 
пройдет 18 сентября, в третье 
воскресенье месяца. 

Идею выдвинуть кандидата от АвтоВАЗа поддержал президент компании Николя Мор, который считает, что «самый крупный трудовой коллектив России» 
должен иметь в Госдуме своего представителя
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КПРФ представила своих кандидатов в Госдуму

Писатель и космонавт
ФАРИДА РУСТАМОВА, 
МИХАИЛ РУБИН

КПРФ обнародовала свои 
предвыборные списки. В них 
не оказалось членов ны-
нешней фракции — выход-
цев из бизнеса, в том числе 
экс-акционера ЮКОСа.

КПРФ в субботу утвердила свои 
списки кандидатов в Госдуму на 
предвыборном съезде в подмо-
сковных Снегирях, передает кор-
респондент РБК. Федеральную 
десятку возглавил лидер партии 
Геннадий Зюганов. Вместе с ним 
в общефедеральную часть вошли 
вторая в мире женщина-космо-
навт Светлана Савицкая, лауре-
ат Нобелевской премии Жорес 
Алферов, а также действующие 
депутаты Госдумы Иван Мель-
ников, Владимир Кашин, Сергей 
Решульский, Юрий Афонин, Ваха 
Агаев, Дмитрий Новиков, Казбек 
Тайсаев.

В списках коммунистов не 
оказалось двух членов нынеш-
ней фракции в Госдуме, выход-
цев из бизнеса, — председателя 
комитета по промышленности 
Сергея Собко и экс-акционера 

ЮКОСа Сергея Муравленко, мно-
го лет представлявшего фракцию 
в Госдуме.

Собко будет баллотировать-
ся по одномандатному округу 
Орехово-Зуево от «Справедли-
вой России», рассказали источ-
ник в этой партии и собеседник, 
близкий к думскому руководству. 
У  Собко произошел конфликт с 
руководством партии, он связан в 
том числе с вопросами финанси-
рования партии: он был ее спон-
сором. В результате разногласий 
ему предложили баллотироваться 
в незнакомой ему Иркутской об-
ласти. Собко после этого вступил 
в переговоры с эсэрами, которые 
захотели привлечь обладающего 
ресурсами кандидата в свои ряды

В основном действующие де-
путаты от КПРФ пойдут по спи-
скам. Из новичков от комму-
нистов будет баллотироваться 
писатель Сергей Шаргунов — воз-
главляет региональную группу по 
Алтаю и Алтайскому краю, Буря-
тии, Тыве. Депутат Александр 
Ющенко будет первым номером 
в списке в Башкирии. Адмирал 
Владимир Комоедов возглавляет 
группу по Крыму, Севастополю и 
Калининградской области.

Губернатор Иркутской области 
Сергей Левченко поведет комму-
нистов в своем регионе, поможет 
товарищам в Новосибирской и 
Томской областях мэр Новоси-
бирска Анатолий Локоть.

Первым в списке в Москве бу-
дет руководитель московского 
горкома партии Валерий Рашкин. 
Баллотироваться в Москве будет 
также бывший

вице-спикер Госдумы Сергей 
Бабурин  — по Тушинскому од-
номандатному округу и по спи-
ску. В Красноярском крае по од-
номандатному округу пойдет 
бывший депутат от ЛДПР, спор-
тсмен Дмитрий Носов. Список в 
Санкт-Петербурге возглавит ре-
жиссер Владимир Бортко.

Взяли к себе коммунисты де-
путата-единоросса Антона Рома-
нова — он будет баллотироваться 
по одномандатному округу в Ир-
кутской области.

ДЕСЯТЬ ШАГОВ ЗЮГАНОВА

Предвыборная программа ком-
мунистов называется «Десять ша-
гов к достойной жизни», и глав-
ная ее тема — критика политики 
правительства. В своей програм-

ме партия выступает за нацио-
нализацию нефтяной и газовой 
отраслей, ключевых банков, элек-
троэнергетики, железных дорог, 
систем связи, предприятий ВПК. 
Коммунисты выступают за госу-
дарственный контроль за ценами 
на товары первой необходимо-
сти, топливо и лекарства, а также 
за ликвидацию НДС и выход из 
ВТО. Долю обрабатывающей про-
мышленности в ВВП коммунисты 
хотят повысить с 16% до 70–80%, 
расходы на науку, образование и 
здравоохранение — до 7% от ВВП.

Во внешней политике комму-
нисты согласны с проводимой го-
сударством линией — сближение 
со странами СНГ, противодей-
ствие НАТО.

Внутренняя политика в про-
грамме не затронута. Отвечая на 
вопросы журналистов, Зюганов 
отметил, что у КПРФ есть своя 
позиция на этот счет, хотя она не 
отражена в программе. «Необхо-
димо усилить контроль за испол-
нительной властью, мы вносили 
соответствующие поправки в 
Конституцию. Мы за выборность 
судей, местной исполнительной 
власти, выборность Совета Феде-
рации», — сказал Зюганов.

«ПУТИН НАИБОЛЕЕ СПОСОБЕН»

На вопрос журналистов, поче-
му коммунисты не критикуют 
президента Владимира Путина, 
Зюганов ответил, что «прави-
тельство Медведева — это пра-
вительство Путина», и снова 
перешел к критике кабинета 
министров.

На уточняющий вопрос, счи-
тает ли Зюганов Путина поли-
тиком, способным сформиро-
вать «правительство народного 
доверия», которое предлагают 
создать коммунисты, он сказал: 
«Путин из той команды наибо-
лее способен. Но одна из силь-
ных его сторон  перерастает в 
противоположную — он не сда-
ет своих. Если он в Питере ра-
ботал с людьми, он продолжает 
с ними работать. Но в политике, 
особенно в кризисное время, это 
недопустимо. Если вдруг (Алек-
сей) Кудрин появится (во вла-
сти), дрогнет позиция по Дон-
бассу и по Курилам, его рейтинг 
развалится быстрее, чем у Гор-
бачева и Ельцина вместе взя-
тых. Ему надо сформировать бо-
лее сильную профессиональную 
команду». 
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Госдума приняла антитеррористические поправки Яровой

Сеть без тайн
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ, 
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Нарушение тайны связи, 
снижение качества и подоро-
жание звонков и интернета, 
проблемы с оплатой госус-
луг — к таким последствиям 
могут привести «смягченные» 
антитеррористические по-
правки, которые Дума приня-
ла 24 июня.

В пятницу, 24 июня, Госдума при-
няла пакет «антитеррористиче-
ских» поправок в законодатель-
ство, разработанных депутатом 
Ириной Яровой и сенатором Вик-
тором Озеровым. После первого 
чтения некоторые резонансные 
нормы законопроекта были смяг-
чены или удалены. Но часть поло-
жений, раскритикованных IT-от-
раслью, в документе осталась. РБК 
изучил, чем угрожают операторам 
связи и интернет-пользователям 
обновленные предложения Яро-
вой и Озерова.

ПОТРАТИТЬ ТРИЛЛИОНЫ 
НА ХРАНЕНИЕ ДАННЫХ

Поправки Яровой и Озерова обя-
зывают операторов связи и ин-
тернет-компании хранить тексто-
вые сообщения пользователей, их 
разговоры, а также «изображения, 
звуки, видео-, иные сообщения» 
до шести месяцев. Как именно и 
сколько времени будет храниться 
информация, определит прави-
тельство. Кроме того, операторы 
должны будут три года («операто-
ры распространения информации 
в сети интернет» — год) хранить 
информацию о фактах приема, пе-
редачи, доставки и обработки со-
общений и звонков. Доступ ко всей 
информации операторы обязаны 
предоставлять правоохранитель-
ным органам без решения суда. 
Первоначальный законопроект 
был жестче: авторы предлагали 
обязать операторов хранить все 
содержание переписки и разго-
воров в течение трех лет. В этом 
случае, по разным оценкам, об-
щие затраты отрасли составили 
бы 4–5 трлн руб.

Уменьшение срока хранения 
данных до шести месяцев не спа-
сет операторов связи: для такого 
объема все равно придется соз-
давать новую систему хранения 
и обработки. Ее стоимость превы-
сит совокупную выручку крупней-
ших операторов связи за семь лет, 
подсчитал Экспертный совет при 
правительстве в заключении на за-
конопроект. Операторы «большой 
тройки» для заключения оценили 
свои разовые затраты на строи-
тельство центров обработки дан-
ных — 50 млрд руб. на каждого. 
А государственный «Ростелеком» 
подсчитал, что на обслуживание 
дополнительного трафика ему 
понадобится 1 трлн руб. в год. Не-
больших операторов связи поль-
зователи могут лишиться вообще: 

компании, не входящие в первую 
сотню, не смогут выполнить требо-
вания, считает Экспертный совет. 
Сейчас в России 13,9 тыс. операто-
ров связи.

Крупные операторы переложат 
расходы на абонентов. В апреле 
глава Минкомсвязи Николай Ни-
кифоров прогнозировал в случае 
принятия законопроекта в старой 
редакции «драматический рост 
цен на услуги», гендиректор Tele2 
Сергей Эмдин оценивал рост цен 
в два раза. Даже в новой редакции 
требования приведут «к значитель-
ному повышению тарифов», гово-
рит представитель «ВымпелКома» 
(бренд «Билайн»). Экспертный со-
вет при правительстве прогнози-
рует, что операторы будут вынуж-
дены прекратить развитие сетей. 
МТС при таких расходах не смо-
жет строить новые базовые стан-
ции, а существующих скоро начнет 
не хватать, подтверждает предста-
витель компании Дмитрий Соло-
довников. Трафик растет на 50% 
ежегодно, и через какое-то время 
качество звонков начнет «дегради-

ровать», в доставке СМС начнутся 
перебои, а мобильный интернет 
станет недоступен, предсказывает 
он. Принятый законопроект при-
ведет к замедлению темпов разви-

тия сети, соглашается представи-
тель «ВымпелКома».

«Организаторами распростра-
нения информации» в сети, ко-
торых тоже обяжут хранить со-
держание сообщений и звонков, 
могут быть признаны любые ин-
тернет-ресурсы. Затраты на арен-
ду, строительство дата-центров 
и другой инфраструктуры могут 
оказаться для них непосильны-
ми, говорится в заключении Ас-
социации электронных комму-
никаций (РАЭК, объединяет более 
200 крупнейших российских ин-
тернет-компаний). Закон может 
привести к «уходу с российского 
рынка большого количества игро-
ков», предупреждает РАЭК.

СДАТЬ ПАРОЛИ ФСБ

Поправки в «антитеррористи-
ческий» пакет ко второму чте-

нию обязывают «организаторов 
распространения информации в 
сети интернет» декодировать все 
зашифрованные сообщения поль-
зователей. За отказ передать ФСБ 
«ключи» к зашифрованному тра-
фику интернет-компаниям гро-
зит штраф от 800 тыс. до 1 млн руб. 
Также интернет-компании под 
угрозой штрафа до 40 тыс. руб. те-
перь обязаны использовать толь-
ко сертифицированные в России 
средства кодирования и шифро-
вания.

Требование о передаче ФСБ 
всех ключей невыполнимо: в со-
временных приложениях для 
шифрованного общения ключи 
находятся у собеседников, а не у 
компании, которая предоставля-
ет сервис, объясняет вице-пре-
зидент и технический директор  
Mail.Ru Group Владимир Габри-
елян. По его оценке, в интернете 
зашифровано 40% трафика. Пе-
редача ФСБ сертификатов, позво-
ляющих расшифровать трафик, 
повлечет ограничение тайны пе-
реписки пользователей, а такое 
ограничение — прерогатива суда и 
может быть вынесено только в от-
ношении конкретного человека, 
отмечает Габриелян.

Передача всех паролей и средств 
доступа граждан к финансовым и 
иным личным данным в ФСБ на-
рушает Конституцию, соглашает-
ся куратор рабочей группы «Связь 
и IT» «открытого правительства» 
Ирина Левова. «Сосредоточение 
всех ключей от всех коммуника-

ций у одного супервладельца» де-
лает эту информацию уязвимой 
для атак хакеров, террористов, 
иностранных разведок, говорится 
в заключении Экспертного совета 
при правительстве.

Второе требование лиша-
ет пользователей безопасного 
доступа к банковским услугам 
и  платежным системам, преду-
преждает Экспертный центр при 
правительстве: большинство сер-
висов, в которых обеспечивается 
безопасность передачи данных, 
используют не сертифицирован-
ные в России протоколы и систе-
мы шифрования. Под угрозой ока-
жется интернет-протокол HTTPS, 
который используется почти на 
всех сайтах, где предусмотрен 
ввод конфиденциальной инфор-
мации: в интернет-банкинге, при 
оплате билетов и отелей и даже 
оказании электронных услуг на 
портале «Госуслуги». Протокол 
HTTPS не предусматривает хра-
нения ключей: они генерируются 
у отправителя и получателя сооб-
щения и не пересылаются по сети. 
Попытки создания алгоритмов 
или ключей к шифрованию соз-
дадут опасную уязвимость рука-
ми самих разработчиков, преду-
преждает РАЭК.

ДОСМАТРИВАТЬ ПОСЫЛКИ

Поправки обязывают почто-
вых операторов («Почту России» 
и  частных SPSR, Pony Express 
и других) следить за тем, чтобы 

Уменьшение срока хранения данных до шести 
месяцев не спасет операторов связи: для такого 
объема все равно придется создавать новую 
систему хранения и обработки. Ее стоимость 
превысит совокупную выручку крупнейших 
операторов связи за семь лет

Благодаря поправкам Ирины Яровой у статьи 282 Уголовного кодекса появился нижний порог наказания — теперь сажать по ней будут  
не менее чем на два года
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До 300млн руб.

выплатит клиентам 
Тинькофф Банк за потери 
из-за снижения ставки  
по вкладам с. 13

Стоит ли сейчас 
открывать 
долгосрочные 
вклады с. 16

Главный 
телеизмеритель  
может перейти под 
контроль ВЦИОМ с. 14

Совбез предложил защитить пользователей от иностранных спецслужб

Кто грозит Рунету
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ,  
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ,  
МАРИНА СТАРОДУБЦЕВА

Совет безопасности обна-
родовал проект новой док-
трины информационной 
безопасности страны. Среди 
основных угроз в документе 
названы «размывание духов-
но-нравственных ценностей» 
и воздействие иностранных 
государств.

УГРОЗЫ СО СТОРОНЫ

Террористические и экстремист-
ские группировки, а также ино-
странные спецслужбы являются 
одной из основных угроз для Рос-
сии, говорится в проекте доктрины 
информационной безопасности 
страны, подготовленном Совбез-
ом. В документе подчеркивается, 
что страна должна нейтрализо-
вывать воздействия, «направлен-
ные на размывание традиционных 
российских духовно-нравственных 
ценностей».

Среди национальных интересов 
России в информационной сфере в 
документе перечислены обеспе-
чение бесперебойного функцио-
нирования информационной ин-
фраструктуры и «доведение до 
международной общественности 
объективной и достоверной ин-
формации о государственной по-
литике».

В качестве одного из основных 
негативных факторов, который мо-
жет повлиять на безопасность стра-
ны, названо наращивание зарубеж-
ными странами возможностей по 
воздействию на критическую ин-
формационную инфраструктуру 
страны. В документе отмечается, 
что иностранные спецслужбы «ин-
формационно-психологически» 
воздействуют на другие государ-
ства, чтобы «дестабилизировать 
внутриполитическую и социаль-
ную ситуацию в различных регио-
нах мира».

«В эту деятельность вовлекаются 
религиозные, этнические, правоза-
щитные и иные организации, в том 
числе общественные, и структуры, 
а также отдельные группы граж-
дан. При этом широко использу-
ются возможности информацион-
ных технологий», — подчеркивается 
в проекте.

Авторы доктрины отмечают, 
что в зарубежных СМИ растет чис-
ло предвзятых оценок о политике 
России, а российские издания «за-
частую подвергаются за рубежом 
откровенной дискриминации».

«Наращивается информацион-
ное воздействие на население Рос-
сии, в первую очередь на молодежь, 
с целью размывания культурных 
и духовных ценностей, подрыва 
нравственных устоев, исторических 
основ и патриотических традиций 
ее многонационального народа», — 
говорится в документе.

В качестве целей России в обе-
спечении информационной без-
опасности указаны сдерживание 
и предотвращение военных кон-
фликтов, которые «могут возник-
нуть в результате агрессивного ис-

пользования информационных 
технологий», и «совершенствова-
ние системы информационной 
безопасности вооруженных сил», 
а также прогнозирование возмож-
ных угроз в этой сфере.

ОТСТАВАНИЕ ОТ ЗАПАДА

В проекте новой доктрины также 
отмечается, что Россия отстает от 
других государств в использова-
нии информационных технологий, 
а отечественные экономика и про-
мышленность по-прежнему сильно 
зависят от зарубежных технологий. 
Россия должна развивать собствен-
ные информационные технологии, 
сказано в документе.

Осенью 2014 года на заседа-
нии Совета по безопасности было 
принято решение создать так на-
зываемую резервную копию ин-
фраструктуры  — «дублирующие 
элементы» Глобальной сети в Рос-
сии. Цель — обеспечить беспере-
бойную работу интернета в стране 
на случай непредвиденных угроз 
извне. В необходимости сделать 
это власти убедились уже в начале 
2015 года: после введения эконо-
мических санкций против России 
и Крыма американский регистра-
тор Godaddy прекратил делегиро-
вание доменов пользователям на 
полуострове, и крымчане потеря-
ли доступ к сайтам.

В доктрине сделан «явный ак-
цент» на национальный тех-
нологический суверенитет в 
IТ-сфере  — «парафраз стратегии 
импортозамещения», отмечает 
консультант ПИР-центра Олег Де-
мидов. Курс на замещение ино-
странных программных и аппарат-
ных IТ-решений российскими взят 
«всерьез и надолго», уверен Деми-
дов. Кроме того, включение в текст 
доктрины положения про «обеспе-
чение устойчивого и бесперебой-
ного функционирования инфор-
мационной инфраструктуры РФ» 
говорит о том, что в числе приори-
тетных направлений для государ-
ства — устойчивое, стабильное и 
безопасное развитие Рунета.

К концу 2015 года Минкомсвя-
зи оформило часть накопленных 
почти за два года идей в проект 
федерального закона. Интернет, 
как одна из базовых ценностей со-
временного человека, может стать 
средством давления на Россию со 
стороны США в случае очередного 
витка обострения политических от-
ношений и может стать разменной 
монетой в случае угрозы извне, объ-
яснял высокопоставленный чинов-
ник. Есть желание «компенсировать 
возможные недружественные шаги, 
направленные на то, чтобы вывести 
из строя целые сегменты интерне-

та», уточнял в феврале пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков.

За полгода появилось несколько 
версий этого законопроекта, и ка-
ждая вызывала споры: одни счи-
тают, что речь идет о «чисто техни-
ческих» поправках, другие — что 
документ позволит создать в рос-
сийском сегменте интернета ана-
лог китайского «Золотого щита», 
полностью подконтрольного го-
сударству. Летом основная версия 
законопроекта может быть опубли-
кована для обсуждения на феде-
ральном портале, рассказывал РБК 
источник, знакомый с разработкой 
законопроекта. До конца года но-
вый закон, вероятно, будет принят 
всеми инстанциями, уточнял феде-

ральный чиновник. По сути, буду-
щий федеральный закон позволит 
создать «резервную копию» Рунета, 
точнее — его инфраструктуры.

ПОСЛЕДНИЕ НОВОВВЕДЕНИЯ

Последние ужесточения регулиро-
вания в интернете содержались в 
«антитеррористическом» пакете 
законопроектов депутата Ирины 
Яровой и сенатора Виктора Озеро-
ва, который 24 июня приняла Госду-
ма. Он обязывает операторов связи 
и «организаторов распространения 
информации» в интернете хранить 
на территории России содержание 
звонков и сообщений пользовате-
лей в срок до полугода. Правоохра-
нители смогут получать доступ к 
этой информации без решения суда. 
Интернет-компании должны будут 
декодировать все зашифрованные 
сообщения пользователей и переда-
вать ФСБ «ключи» к этому трафику.

Идея усилить госконтроль за ин-
фраструктурной частью Рунета и 
обеспечить его обособленность по-
явилась весной 2014 года на фоне 
обострения отношений России с за-
падными странами. Одной из ини-
циатив специальной рабочей груп-
пы при администрации президента 
тогда стало введение более жестко-
го контроля за операторами свя-
зи — в частности, разделение всех 
действующих игроков на три уров-
ня сетей передачи данных: мест-
ный, региональный и федеральный.

Летом 2014 года прошли учения 
«по отключению» Рунета от Гло-
бальной сети, в которых приняли 
участие представители Минком-
связи, Минобороны и ФСБ. Учения 
должны были показать, как поведет 
себя российский сегмент интерне-
та при разных типах угроз «со сто-
роны».

УГРОЗЫ СИРИИ

Предыдущий вариант доктрины 
информационной безопасности 

был принят в 2000 году. О подготов-
ке обновленной версии весной 2015 
года рассказывал секретарь Совбеза 
Николай Патрушев. «Прежде всего 
это связано с возникновением но-
вых военных опасностей и угроз, — 
объяснял он. — Их проявления вид-
ны в событиях «арабской весны», в 
Сирии и Ираке, в ситуации на Укра-
ине и вокруг нее» (цитата по ТАСС).

В конце 2015 года Владимир Пу-
тин утвердил Стратегию нацио-
нальной безопасности, новая док-
трина является ее продолжением. 
В стратегии говорилось, что Россия 
«продемонстрировала способность 
к обеспечению суверенитета, неза-
висимости, государственной и тер-
риториальной целостности, защиты 
прав соотечественников за рубе-
жом», возросла ее роль в решении 
важнейших международных про-
блем, урегулировании военных кон-
фликтов, обеспечении верховенства 
международного права в межгосу-
дарственных отношениях. Одним 
из приоритетов России на долго-
срочную перспективу называлось 
«закрепление за ней статуса одной 
из лидирующих мировых держав».

Доктрина информационной без-
опасности всерьез была перерабо-
тана впервые с 2000 года, говорит 
Олег Демидов. «За это время прои-
зошли коренные перемены в ланд-
шафте и векторах угроз информа-
ционной безопасности  — как на 
уровне отдельных организаций, 
так и государства и общества в це-
лом», — считает он. Именно поэто-
му в документе много говорится о 
государственных угрозах кибератак 
на критически важные объекты по 
всему миру: после того как США и 
Израиль атаковали иранскую ядер-
ную программу с помощью вируса 
Stuxnet в 2010 году, игнорировать 
подобные угрозы нельзя, объясня-
ет Демидов. Он говорит, что схо-
жий пункт есть практически во 
всех аналогичных документах дру-
гих стран — в США, Японии, Герма-
нии или Казахстане.

«Специфически оборонитель-
ный характер» доктрины просле-
живается в том пункте, где речь 
идет об «информационно-психо-
логических воздействиях, направ-
ленных на дестабилизацию вну-
трипол итической и социальной 
ситуации» со стороны других го-
сударств, указывает Олег Демидов. 
«Это четкая трансляция озабочен-
ности властей угрозой «цветных» 
революций, которая впервые вы-
двинулась, с их точки зрения, на 
первый план в 2011 году с началом 
«арабской весны» и с тех пор никуда 
не исчезает», — объясняет консуль-
тант ПИР-центра.

Изменения в доктрине инфор-
мбезопасности назрели давно, по-
скольку за 16 лет поменялась и сама 
область информационных техно-
логий, и их применение на стра-
тегическом уровне, говорит кон-
сультант по безопасности Cisco 
Systems Алексей Лукацкий. Но об-
новленный текст доктрины по сути 
не сильно отличается от документа 
2000 года, говорит эксперт: в доку-
менте по-прежнему много «белых 
пятен», то есть практическая сторо-
на реализации не понятна. 

В документе отмечается, что 
иностранные спецслужбы «информационно-
психологически» воздействуют на другие 
государства, чтобы «дестабилизировать 
внутриполитическую и социальную 
ситуацию в различных регионах мира»

в отправлениях не было запрещен-
ных к пересылке предметов — ору-
жия, наркотиков, ядовитых расте-
ний и животных, скоропортящихся 
продуктов и др. Для проверки по-
сылок сотрудники почты могут ис-
пользовать рентген, металлоде-
текторы, детекторы газа и другие 
устройства.

Для этого почтовым операто-
рам придется закупать специаль-
ное оборудование, и его обслужи-
вание потребует дополнительных 
затрат, говорит директор юри-
дического департамента SPSR 
Express Никита Корсаров. Тари-
фы для потребителей в резуль-
тате могут вырасти, если это по-
требует серьезных инвестиций, 
а поддержки государства не будет, 
предупреждает он. Пока, по сло-
вам Корсарова, оценить будущие 
затраты сложно. В Ассоциации 
негосударственных операторов 
почтовой связи (АНОПС) и Pony 
Express, напротив, считают, что 
для граждан ничего не изменит-
ся: почтовые службы и так про-
веряют посылки с помощью всех 
этих устройств.

Только в первом квартале 
2016 года по сравнению с первым 
кварталом 2015-го объем покупок 
россиян в иностранных интер-
нет-магазинах вырос вдвое — до 
70 млрд руб. В абсолютном выра-
жении число покупок увеличилось 
почти втрое, на 182%, и достигло 
48 млн, приводила данные Ассо-
циация компаний интернет-тор-
говли (АКИТ).

УВЕЛИЧИТЬ СРОКИ 
ЗА СЕТЕВОЙ ЭКСТРЕМИЗМ

Новый закон ужесточает сроки 
по ряду «экстремистских» статей 
Уголовного кодекса, в том числе 
ст. 282 — «Возбуждение ненави-
сти либо вражды, а равно униже-
ние человеческого достоинства», 
по которой регулярно предъявля-
ются обвинения интернет-поль-
зователям. Поправки также при-
равнивают публичные призывы 
к террористической деятельности 
или оправдание терроризма в ин-
тернете к аналогичным действи-
ям в СМИ (ст. 205.2 Уголовного ко-
декса).

У ст. 282 появился нижний по-
рог наказания в виде двух лет тю-
ремного заключения (раньше его 
не было), а верхний вырос до пяти 
лет. Именно по этой статье, напри-
мер, предъявлено обвинение бло-
геру Антону Носику за публичную 
поддержку бомбардировок Сирии. 
В первоначальной версии попра-
вок осуждение по «экстремист-
ским» статьям также грозило рос-
сиянам «добровольным выходом 
из российского гражданства», но 
23 июня депутаты отказались от 
этого положения.

Нарушение ст. 205.2 УК карается 
штрафом от 300 тыс. до 1 млн руб. 
или тюремным заключением на 
срок от пяти до семи лет. Наказание 
грозит не только представителям 
СМИ, но и интернет-пользовате-
лям. «Сами по себе формулиров-
ки в этих [«экстремистских»] ста-
тьях достаточно расплывчаты, что 
фактически позволяет привлекать 
людей к ответственности за инако-
мыслие — обсуждение актуальной 
проблемы или высказывание мне-
ния», — отмечает адвокат Сергей 
Бадамшин. 
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Банки

Совкомбанк проведет первое за год банковское размещение

25% на биржу

Хотимский сообщил, что IPO 
произойдет «в ближайшем бу-
дущем»: он сейчас не может на-
звать точный срок. «Нужно по-
дождать немного. Пока никто не 
знает, какую цепь событий за-
пускает Brexit», — поясняет Хо-
тимский.

По словам Хотимского, мысли 
об IPO у акционеров банка были 
давно. Первоначально Совком-
банк планировал провести его 
после завершения интеграции 
с GE Money Bank, предположи-
тельно в 2015 году. Такими пла-
нами Хотимский делился с РБК 
еще в 2013-м, перед тем, как за-
крыть сделку по покупке 100% 
акций GE Money Bank у корпо-
рации General Electric (по рас-
четам «Коммерсанта», сумма 

сделки составила 5,5–6 млрд 
руб.). «Однако разместить акции 
до 2014 года, то есть до начала 
кризиса, они не успели», — по-
яснил Хотимский.

Кризис, тем не менее, не по-
мещал другому крупному бан-
ковскому IPO  — год назад на 
Московской бирже разместил-
ся Московский кредитный банк 
(МКБ). В ходе IPO банк был оце-
нен в 0,93 капитала — выше, чем 
тогда торговался на бирже Сбер-
банк (0,74 капитала). МКБ про-
дал 18,8% от уставного капитала, 
за счет чего привлек 13,3 млрд 
руб. Капитализация банка после 
IPO составила 70,2 млрд рублей, 
а 24 июня 2016 года МКБ стоил 
93,6 млрд руб. 

Совкомбанк по размеру ак-
тивов сопоставим с банком 
«Санкт-Петербург», акции кото-

рого торгуются на Московской 
бирже. Когда «Санкт-Петербург» 
провел IPO в 2007 году, его ры-
ночная капитализация состав-
ляла $1,5 млрд. Сейчас банк сто-
ит около $350 млн или 0,35 его 
собственного капитала. Хотим-
ский рассчитывает, что цена 
Совкомбанка при размещении 
превысит один капитал. Иначе, 
по его словам, не имеет смысла 
выходить на рынок.

Другие российские банки 
торгуются на бирже с разными 
мультипликаторами к капиталу. 
Цена Сбербанка и ВТБ, по дан-
ным Bloomberg, — 1,15 капита-
ла, МКБ — 0,99, Промсвязьбан-
ка — 0,9, «Возрождения» — 0,7, 
«Тинькофф» — 3,19.

Совкомбанк занимает 18 ме-
сто среди крупнейших банков 
по активам (503,9 млрд руб. 

на 1 июня). Его активы вырос-
ли за год в 1,8 раза — во мно-
гом за счет ценных бумаг, кото-
рые составляют почти половину 
активов банка: в основном это 
облигации. Прибыль банка за 
2015  год по международным 
стандартам отчетности (МСФО) 
достигла 19,3 млрд руб., увели-
чившись за год в 18,5 раза.

Крупнейшие акционеры 
Совкомбанка  — братья Сер-
гей и Дмитрий Хотимские (на 
двоих им принадлежит около 
40% акций). В числе акционе-
ров банка также его председа-
тель правления Дмитрий Гусев, 
председатель наблюдательного 
совета Михаил Кучмент (быв-
ший совладелец сети магазинов 
«М.Видео», совладелец сети ме-
бельных гипермаркетов Hoff ), 
сооснователь Совкомбанка Ми-

хаил Крюкин, финансист Алек-
сей Фисун.

Подробнее о том, как братья 
Хотимские вывели Совкомбанк 
в российский топ-20, сделав 
ставку на кредиты пенсионе-
рам, читайте в следующем но-
мере журнала РБК. 

IPO
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— площадь офисов 
Совкомбанка

55 
тыс. руб. 
составляет средняя 

сумма кредита 
Совкомбанка для 

пенсионеров

За $200 млн
Совкомбанк купил  
100% акций  
GE Money Bank  
у корпорации G.E.

2-е место
занял Совкомбанк 

по итогам 2015 года 
по муниципальным 

размещениям облигаций, 
согласно рейтингу Cbonds
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расположено 
в небольших  

населенных пунктах
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прибыль Совкомбанка  

по МСФО
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50 тренеров
работают с новыми 
сотрудниками 
Совкомбанка

20-е место
по активам было 
у Совкомбанка 1 января 
2016 года (40-е место — 
1 января 2015 года)

Совкомбанк в цифрах

 Окончание. Начало на с. 1 

Британия 
спутала карты

24 июня были объявлены 
результаты референдума о 
выходе Британии из Евросо-
юза (Brexit). Он закончился 
победой евроскептиков: за 
Brexit проголосовали 51,9% 
избирателей. Премьер-ми-
нистр Дэвид Кэмерон после 
подсчета голосов объявил 
о решении уйти в отставку. 
Победа сторонников Brexit 
спровоцировала обвал на 
мировых рынках.
Лидеры Евросоюза в 
совместном заявлении 
призвали власти Велико-
британии как можно скорее 
начать реализацию реше-
ния о выходе из ЕС. Победа 
сторонников выхода Вели-
кобритании из Евросоюза 
означает начало «периода 
неопределенности», кото-
рый может затянуться на 
несколько лет, опасаются 
опрошенные Reuters пред-
ставители крупного евро-
пейского бизнеса.

ИНФОГРАФИКА

Источник: «Интерфакс-ЦЭА»

Размер активов Совкомбанка

Согласно отчетности банка по РСБУ, данные на 1 января соответствующего года
 Активы-нетто, млрд руб.

2015 2016201420132012201120102009200820072006

204,4

505,3

123,4
91,9

55,643,334,523,513,94,61,9

Источник: «Интерфакс-ЦЭА»

Объем депозитов физлиц в Совкомбанке, млрд руб.

Согласно отчетности банка по РСБУ, данные на 1 января соответствующего года

2015 2016201420132012201120102009200820072006

123,8

95,6

70,0

53,7

34,4
23,1

16,4
10,36,12,00,4
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Банки

Тинькофф Банк компенсирует  
клиентам снижение ставки по вкладам

Потерянный доход возместить

ЮЛИЯ ТИТОВА

Тинькофф Банк решил ком-
пенсировать своим клиентам 
потери, понесенные из-за сни-
жения в одностороннем по-
рядке ставки по пополняемым 
вкладам. Выплаты не превысят 
300 млн руб.

Тинькофф Банк отменил свое ре-
шение о снижении процентной 
ставки на пополняемые вклады и 
обещает выплатить вкладчикам не-
дополученный в результате этого 
решения доход, говорится в сооб-
щении банка.

Представитель банка Дарья Ер-
молина сказала, что расход не су-
щественен для группы. Источник, 
знакомый с ситуацией в банке, ска-
зал, что эта сумма составляет ме-
нее 300 млн руб. Это подтвердил и 
источник в банке. К тому же банк 
уже создал резерв по этим выпла-
там, который отражен в составе 
обязательств по клиентским сче-
там в прошлых отчетностях банка, 
уточнила Ермолина.

Зимой 2015 года «Тинькофф» 
принимал депозиты под 18% го-
довых в рублях и 6% годовых в ва-
люте. С 1 июля 2015 года банк сни-
зил ставки — до 13% по рублевым 
вкладам и до 4% по валютным. 
Это решение коснулось в том чис-
ле и пополняемых вкладов, кото-
рые клиенты банка открывали с 
24 декабря 2014 года по 30 апреля 
2015 года.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) усмотрела в этом на-
рушение и осенью прошлого года 
предписала банку отменить это 
решение и компенсировать вклад-
чикам недополученный доход, а 
именно: заплатить разницу меж-
ду ставками, установленными по 
вкладам изначально (в первом по-
лугодии 2015 года), и пониженны-

ми ставками, установленными бан-
ком с 1 июля 2015 года. ФАС также 
оштрафовала Тинькофф Банк за 
недобросовестную конкуренцию 
на рынке вкладов на 300 тыс. руб.

По словам председателя прав-
ления Оливера Хьюза, банку при-
шлось пойти на снижение ставок 
по вкладам, чтобы защитить ка-
питал и доход банка в период во-
латильности после событий дека-
бря 2014 года. Но сейчас ситуация 
в экономике и банковской си-
стеме улучшается, говорит Хьюз. 
«Мы  видим все признаки того, 
что дно кризиса пройдено. Банк 
показал сильные финансовые ре-
зультаты, и это позволяет нам раз-
вивать бизнес и расти дальше», — 
сказал Хьюз. 

БАНКИ

Тренд 
на снижение

Восемь из 15 крупнейших по 
объему вкладов (по данным 
Frank RG) банков за месяц с 
10 мая по 10 июня снизили 
ставки по своим рублевым 
вкладам. В результате, на-
пример, по годовым вкладам 
средняя ставка опустилась 
ниже 9% — до 8,96%.
Снижение ставок будет 
продолжаться, уверены экс-
перты. «Тон снижения был 
задан Сбербанком, который 
в конце апреля единовре-
менно снизил ставки по всем 
видам вкладов», — напо-
минает зампред правления 
АКБ «Ланта Банк» Дмитрий 
Шевченко.
10 июня ЦБ впервые с лета 
прошлого года сократил клю-
чевую ставку — с 11 до 10,5% 
годовых.

Падение IPO

Занимать не на бирже
Популярность размещения на 
бирже среди российских компаний 
заметно упала. По данным Наци-
ональной ассоциации участников 
фондового рынка (НАУФОР), в 
2015 году на Московской бирже 
состоялись четыре IPO российских 
компаний и банков, которые при-
влекли 29 млрд руб. В 2014 году 
было всего две сделки, столько же 
и в 2013 году. 
Как заявил в мае на конференции 
НАУФОР «Российский фондовый 
рынок» первый зампред ЦБ Сер-
гей Швецов, «есть один индикатор, 
который портит нам жизни и воз-
вращает нас из волны оптимиз-
ма,— это показатель количества 
IPO, количества того, что россий-
ская экономика реально получила 
в результате функционирования 
фондового рынка». По мнению ЦБ, 
сегодня инвесторы, видя низкую 
корпоративную культуру россий-
ских эмитентов, невысоко оцени-
вают их акции — а эмитенты, видя 
подобные оценки, не торопятся 
выходить на фондовый рынок.

Обратный процесс
Более того, крупные российские 
компании потянулись с бирж. 
«Уралкалий», в 2007 году раз-
местивший свои бумаги на LSE, 
в 2015 году потратил больше 
$3 млрд на то, чтобы уйти с биржи. 

В течение года компания выкупи-
ла с рынка 33,5%. Совет директо-
ров «Уралкалия» решил, что про-
должать поддерживать листинг 
нет смысла, учитывая низкую 
ликвидность GDR и малые объе-
мы торгов, сообщала компания. 
В мае компания также объявила о 
выкупе 4% из 8,96% акций, обра-
щающихся на Московской бирже; 
завершить выкуп руководство 
планирует к сентябрю. В начале 
декабря с LSE ушел и крупнейший 
в России добытчик золота Polyus 
Gold. Больше 98% акций компа-
нии консолидировала компания 
сына миллиардера Сулеймана 
Ке римова.

Вразрез с тенденцией
Некоторые российские компании 
все же планируют привлечение 
средств на открытом рынке. «Русс-
Нефть» готовится к IPO на Москов-
ской бирже, рассказал в интервью 
РБК председатель совета директо-
ров Бинбанка и совладелец «Русс-
Нефти» Микаил Шишханов. Сделка 
может состояться в четвертом 
квартале 2016 года, инвесторам 
будет предложено от 25 до 49% 
новых акций компании — в за-
висимости от спроса, уточнил он. 
Сейчас 54% акций «РуссНефти» 
принадлежит структурам Михаила 
Гуцериева и его семьи (Шишханов 
приходится Гуцериеву племянни-

ком), еще 46% — у швейцарского 
трейдера Glencore. Оба совладель-
ца продавать свои доли не плани-
руют, говорит Шишханов. 
На март 2017 года запланировано 
IPO «Детского мира», по словам 
председателя совета директоров 
и основного акционера АФК «Си-
стема» (владеющей около 76% 
ретейлера) Владимира Евтушен-
кова. Как сообщал «Интерфакс», 
Евтушенков сказал это журнали-
стам в кулуарах Петербургского 
международного экономического 
форума. «Система» планировала 
провести IPO ретейлера весной 
2014 года, но заморозила планы 
из-за российско-украинского кон-
фликта. После этого топ-менедже-
ры АФК неоднократно заявляли, 
что планы IPO «Детского мира» со-
храняются, но компания дождется 
благоприятной конъюнктуры для 
размещения.
Банк «Югра» планирует провести 
IPO на Московской бирже осенью 
2016 года, сообщили в пресс-служ-
бе кредитной организации. Как 
заявил президент банка Алексей 
Нефедов на ПМЭФ-2016, органи-
зация рассчитывает увеличить 
уставный капитал на 5–10 млрд 
руб. «Поддержку части капитала 
обеспечат действующие акци-
онеры, а осенью 2016 года банк 
проведет IPO на Московской бир-
же», — отметили в банке.

ИНФОГРАФИКА

Источник: «Интерфакс-ЦЭА»

Структура активов Совкомбанка, млрд. руб

Согласно отчетности банка по РСБУ, данные на 1 января соответствующего года
 Кредиты физическим лицам      Кредиты субъектам РФ      Кредиты предприятиям      Облигации
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Главный телеизмеритель может перейти под контроль ВЦИОМ

Кто получит TNS
НАСТЯ БЕРЕЗИНА

Основной измеритель ауди-
тории телеканалов TNS может 
сменить акционера. Пойти 
на этот шаг компанию вы-
нуждают принятые поправки 
в закон о СМИ и рекламе. 
В числе возможных новых соб-
ственников — государствен-
ный ВЦИОМ.

Главный игрок российского рынка 
телеизмерений TNS на 100% при-
надлежит компании Kantar Media, 
исследовательскому подразделе-
нию британского телекоммуни-
кационного холдинга WPP. Однако 
иностранный собственник может 
передать контроль над россий-
ским активом государственному 
ВЦИОМ, сообщила газета «Ведомо-
сти» со ссылкой на руководителей 
двух медиакомпаний и источник, 
близкий к акционерам TNS. О воз-
можной сделке знает и источник 
Adindex, знакомый с планами го-
скомпании. Представитель TNS от-
казался от комментариев. Запрос в 
WPP пока остался без ответа.

О возможной смене собствен-
ника TNS рассказывали и источни-
ки РБК. Смена акционеров TNS мо-
жет произойти из-за принятых в 
июне Госдумой поправок депутата 
Андрея Лугового. По закону зани-
маться телеизмерениями аудито-
рии каналов смогут только те ком-
пании, которые получат лицензию 
от Роскомнадзора. При этом, что-
бы получить соответствующее 
разрешение, доля иностранного 
владения у компании не долж-
на превышать 20%. Луговой и его 
коллеги по Госдуме уверены, что 
западная компания не должна мо-
нопольно измерять предпочтения 
российских телезрителей. Новых 
измерителей Роскомнадзор дол-
жен определить к началу 2017 года.

TNS работает на российском 
рынке телеизмерений с конца 
1980-х годов. Компания работа-
ет со всеми федеральными веща-
телями, кроме «Первого канала»: 
он отказался от работы с телеиз-
мерителем еще в 2005 году. Од-
нако рекламу в эфире «Первого 
канала» группа Vi (крупнейший 

селлер)  — сейлз-хаус телекана-
ла — все равно продает по рей-
тингам TNS.

О создании государственно-
го измерителя «ВЦИОМ-Медиа» 
сообщал портал Adindex. Еще в 
апреле АО «Всероссийский центр 
изучения общественного мне-
ния» (ВЦИОМ; на 100% принадле-

жит Росимуществу) и его дочерний 
Фонд содействия изучению обще-
ственного мнения зарегистриро-
вали компанию ООО «ВЦИОМ-Ме-
диа». Руководить новой структурой 
должен бывший замминистра свя-
зи Алексей Малинин. В разговоре с 
«Коммерсантом» глава правления 
ВЦИОМ Константин Абрамов го-
ворил, что появление компании 
в разгар рассмотрения поправок 
Лугового является совпадением. 
Он также подчеркивал, что пе-
ред «ВЦИОМ-Медиа» стоит зада-
ча стать лидером исследователь-
ского измерения в стране. О том, 
по какой методике будут прово-
диться измерения, представители 
«ВЦИОМ-Медиа» не раскрывают.

Рассмотрение поправок Луго-
вого в Госдуме началось 6 июня, к 
22  июня закон был принят. Изна-
чально депутат предлагал ввести 
новые правила с начала 2017 года, 
но в финальном варианте законо-
проекта срок передвинули на де-
вять месяцев. Рынок успеет под-
готовиться к нововведениям не 
раньше, чем к началу 2018 года, уве-
ряли на расширенном заседании 
комитета Госдумы по информаци-
онной политике представители те-
леканалов и рекламного бизнеса. 
В противном случае из отрасли мо-
жет безвозвратно уйти порядка 40% 
бюджетов, прогнозировал в середи-
не июня заместитель гендиректора 
Vi Илья Будницкий. 

По закону заниматься телеизмерениями 
аудитории каналов смогут только те компании, 
которые получат лицензию от Роскомнадзора. 
При этом, чтобы получить соответствующее 
разрешение, доля иностранного владения 
у компании не должна превышать 20%

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

«Красный квадрат» подал иск к СТС из-за названия телепередачи

«Контрольная закупка» в суде
НАСТЯ БЕРЕЗИНА

«Красный квадрат», подкон-
трольный Аркадию Ротенбер-
гу, подал в суд на СТС, входя-
щий в медиахолдинг Алишера 
Усманова. Истец оспаривает 
права канала на бренд «Кон-
трольная закупка». Ответчик 
удивлен «фактом иска».

Крупнейший в России произво-
дитель телевизионного контента 
ООО «Красный квадрат» подал в 
суд на телеканал СТС, сообщил 
24 июня портал Adindex. Как 
следует из картотеки дел Суда 
по интеллектуальным правам, 
иск к АО «Сеть телевизионных 
станций» (юридическое лицо 
СТС) был подан 20 июня.

Дело уже принято к произ-
водству, первое заседание суда 
назначено на 18 июля 2016 года. 
Третьим участником разбира-
тельства стал Роспатент. Соглас-
но определению суда, «Красный 
квадрат» требует досрочного 
прекращения правовой охра-
ны товарных знаков №349949 и 
№366964 «Контрольная закуп-
ка», закрепленных за «Сетью 
телевизионных станций». Как 
следует из материалов на сайте 
Роспатента, указанные товарные 
знаки по нескольким классам то-
варов и услуг закреплены за до-
черней компанией АО «СТС». 
До 2011 года «дочке» СТС так-
же принадлежало право произ-
водства телепрограмм под этим 
брендом.

«В настоящее время мы на-
ходимся в процессе передачи 
полного объема прав на тор-
говую марку «Контрольная 
закупка» «Первому каналу». 

Никакого спора по данному во-
просу нет, мы удивлены самим 
фактом  иска», — сообщил  РБК 
представитель пресс-служ-
бы холдинга «СТС Медиа», 

куда входит  канал СТС. Полу-
чить  комментарий предста-
вителей «Красного квадрата» 
на момент публикации не уда-
лось.

КОНФЛИКТ

Максим Фадеев против «Яндекс.Музыка»

Российский композитор Максим 
Фадеев подал иск к сервису 
потокового аудио «Яндекс.
Музыка» из-за размещения на 
нем альбомов певицы Линды, 
для которой он писал музыку. 
По словам гендиректора продю-
серского центра Фадеева Ирмы 
Польских, сервис разместил 
музыку авторства Фадеева 

без соответствующих прав. 
«Максим никогда никому не 
передавал прав на размещение 
своих композиций для Линды 
в интернете», — сказала Поль-
ских. Она отметила, что сервис 
удалил все композиции еще до 
подачи иска, но они находились 
там уже «довольно долгое вре-
мя». В электронной картотеке 

арбитражных дел размещена 
информация о подаче искового 
заявления неким Фадеевым М.А. 
к ООО «Яндекс» о взыскании 
2,8 млн руб. Заявление было 
принято к производству еще в 
апреле 2016 года. 22 июня дело 
было назначено к судебному 
разбирательству, заседание 
суда назначено на 23 августа.

Из федеральных телеканалов с TNS (на фото — гендиректор TNS в России Руслан Тагиев) не работает только «Первый канал», но и на нем реклама 
продается по рейтингам главного телеизмерителя
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Главный телеизмеритель

TNS в России
Главный телеизмеритель в 
России — компания TNS, она 
оценивает телеаудиторию в 
стране с конца 1990-х. TNS на 
100% принадлежит компании 
Kantar, исследовательскому 
подразделению британского те-
лекоммуникационного холдинга 
WPP. Клиентами TNS являются 
все федеральные вещатели за 
исключением «Первого канала», 
который отказался  от услуг из-
мерителя еще в 2005 году. Но ре-
кламу в эфире «Первого канала» 
его сейлз-хаус — группа Vi (круп-
нейший селлер)  — все равно 
продает по рейтингам TNS.

Конкуренты TNS
В начале 2000-х крупнейшими 
телеканалами и Минпечатью 
было учреждено некоммер-
ческое партнерство «Медиа 
Комитет» для выбора нового 
телеизмерителя: оно провело 
тендер с участием TNS, «GfK-
Русь», «Телерейтинга» и Центра 
исследований Российской ассо-
циации маркетинга. Наибольшее 
число голосов получила TNS, но 
победителя так и не определили: 
требовалось 75% голосов. Похо-
жий тендер проходил и в 2014-м. 
Тогда некоммерческое партнер-
ство «Индустриальный комитет 
по телеизмерениям» (ИКТ; было 
учреждено «Первым каналом», 
ВГТРК и «Газпром-Медиа» и 
др.) провело тендер для выбора 
измерителя на 2017–2027 годы. 
В феврале 2015-го гендиректор 
ИКТ Оганес Соболев сообщил, 
что тендер остановлен: «Все 
остается как есть, работает 
TNS, которая давно работает на 
рынке». В июне 2016-го портал 
AdIndex сообщил, что АО «Все-
российский центр изучения об-
щественного мнения» (ВЦИОМ), 
которое на 100% принадлежит 
Росимуществу, и Фонд содей-
ствия изучению общественного 
мнения ВЦИОМа, «дочка» АО 
«ВЦИОМ», зарегистрировали 

компанию ООО «ВЦИОМ Медиа». 
Новая фирма собирается занять-
ся измерениями аудитории теле-
каналов и стать лидером иссле-
довательского рынка в России.

Принцип измерений
На основе телеизмерений на ТВ 
продается реклама и строится 
программная политика каналов. 
Для каждой программы, пока-
занной телеканалом, измеряется 
рейтинг, а сама реклама на ТВ 
продается по так называемым 
пунктам рейтинга (GRP — gross 
rating point). GRP — условные 
единицы, показывающие, какое 
количество зрителей увидит 
стандартный 30-секундный 
рекламный ролик. Приобретая 
объем рекламы в 1 GRP, рекла-
модатель покупает контакт с 1% 
нужной телеаудитории. К при-
меру, в городе с населением 
100 тыс. человек проживают 
80 тыс. человек старше 14 лет, 
в том числе 40 тыс. женщин 
и 40 тыс. мужчин. Если в ходе 
телеизмерений выяснится, что 
вечером комедию на одном из 
телеканалов посмотрели 15 тыс. 
женщин и 10 тыс. мужчин, то бу-
дет считаться, что рейтинг этой 
программы составил 37,5% в 
целевой аудитории «женщины 
14+» и 25% — «мужчины 14+». 
Если производитель женских ду-
хов захотел бы дважды показать 
свой ролик во время фильма, 
ему пришлось бы купить 75 GRP. 
В расчете могут использоваться 
данные по всей стране. Для это-
го компания TNS установила в 
5,4 тыс. домохозяйств в 28 го-
родах с населением от 100 тыс. 
человек специальные приборы, 
«пиплметры»: они фиксируют, что 
и сколько по ТВ смотрел каждый 
член семьи в возрасте от четырех 
лет. Эти данные экстраполиру-
ются на всех жителей крупных 
городов. Для измерений могут 
применяться и другие техно-
логии, вызывающие доверие у 
участников рынка. 

«В настоящее время мы находимся в процессе 
передачи полного объема прав на торговую 
марку «Контрольная закупка» «Первому 
каналу». Никакого спора по данному вопросу 
нет, мы удивлены самим фактом иска»

«Красный квадрат»  — один 
крупнейших производителей кон-
тента для «Первого канала», среди 
его проектов — шоу «Голос», «Кто 
хочет стать миллионером», «Уга-
дай мелодию» и др. По итогам 
2014 года аналитическая компа-
ния KVG Research признавала ком-
панию лидером российского рын-
ка производства телеконтента.

21 июня генеральный ди-
ректор «Красного квадрата» 
Алексей Кисин сообщал газете 
«Коммерсантъ», что компания 
выходит на рынок печатных 
СМИ. В частности, в сентябре 
этого года в продажу должен 

был поступить первый номер 
«журнала умного покупателя 
«Контрольная закупка». Одно-
именную программу «Красный 
квадрат» производит для «Пер-
вого канала».

«Красный квадрат», как следу-
ет из базы данных «СПАРК-Ин-
терфакс», на 100% принадлежит 
Аркади ю Ротенбергу.

Основным акционером «СТС 
Медиа» являются структуры 
Алишера Усманова и Ивана Тав-
рина. Еще 25% компании через 
компанию Telcrest контролиру-
ют Юрий Ковальчук и другие ак-
ционеры банка «Россия». 
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Стоит ли сегодня открывать долгосрочные вклады

Три года с пополнением
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА, 
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Из-за снижения ставки ЦБ 
доходность годовых вкладов 
почти сравнялась с доход-
ностью трехлетних. Име-
ет ли смысл увеличить срок 
своих депозитов?

Если ставки по годовым депозитам 
меньше, чем по трехлетним, — это 
норма, а не аномалия, говорит 
старший аналитик рейтингового 
агентства АКРА Дмитрий Куликов. 
В стабильной ситуации длинные 
деньги (которые банк привлека-
ет на более долгий срок) долж-
ны стоить дороже, чем короткие, 
объясняет он. Если так, то рынок 
банковских вкладов вернулся к 
своему нормальному, докризис-
ному состоянию.

По данным ЦБ, в январе 
2014 года в 30 крупнейших банках 
средневзвешенная ставка по де-
позитам сроком до года составля-
ла 5,73% годовых, от года до трех 
лет — 6,63% годовых и свыше трех 
лет — 7,39% годовых. Когда в дека-
бре 2014 года ЦБ поднял ключевую 
ставку до 17%, ситуация измени-
лась на противоположную. Средне-
взвешенные ставки в крупнейших 
банках в январе 2015 года состав-
ляли 12,02% (до года), 11,37 и 9,25% 
(свыше трех лет).

Этой аномалии  — когда ко-
роткие деньги населения банки 
привлекают под более высокие 
проценты — больше нет. С нача-
ла 2016 года доходность вкладов 
сроком до года (7,8% годовых в 
апреле) опустилась ниже средне- 
и долгосрочных вкладов. Средне-

взвешенные ставки по вкладам от 
года и выше почти одинаковы — 
8,7 и 8,6% годовых соответствен-
но. Банки снизили доходность 
годовых депозитов, объясняет 
главный аналитик Frank Research 
Group Дмитрий Тарасов, из-за 
того  что ЦБ снижает ключевую 
ставку, а инфляция постепенно 
замедляется.

И Куликов из АКРА, и Тарасов 
из FRG предполагают, что ставки 
по трехлетним депозитам не сдви-
нутся с нынешних уровней. А вот 
по вкладам на короткие сроки они 
продолжат снижаться, добавляет 
замгендиректора «Интерфакс-ЦЭА» 
Алексей Буздалин. Тарасов из FRG 
считает, что к декабрю годовые де-
позиты будут приносить не больше 
8% годовых. Опустить ставки ниже 
этой отметки банки не решатся из-
за боязни выглядеть невыгодно 

на фоне конкурентов, считает он. 
По мнению Куликова, всего за два 
года средний уровень ставок может 
снизиться на 2 п.п.

Таким образом, долгосрочные 
вклады вновь выгоднее, чем ко-
роткие. Единственная пробле-
ма — деньги могут понадобиться 
до окончания срока вклада. Тог-
да, говорит гендиректор компа-
нии «Персональный советник» 
Наталья Смирнова, придется за-
бирать средства и терять про-
центы. Выход  — вклады с воз-
можностью частичного снятия 
и пополнения. Это делает дол-
госрочный вклад идеальным ин-
струментом сбережения средств, 
считает Смирнова.

Сегодня девять из 30 крупней-
ших банков предлагают депозиты 
на три года с возможностью сня-

тия и пополнения. Из них у семи 
банков ставки по трехлетним де-
позитам пока ниже, чем по годо-
вым. Только у банка «Открытие» 
ставки на оба периода равны: 
8,4%. А у ЮниКредит Банка более 
выгодным оказывается депозит 

на три года: он принесет вклад-
чику 7,5%, в то время как годовой 
вклад — только 7%. Самая высокая 
ставка по трехлетнему депозиту с 
возможностью частичного снятия 
и пополнения средств — у банка 
«Возрождение»: 8,7% годовых.

«Если ситуация в нашей стране 
будет улучшаться, то ставки будут 
неизбежно снижаться», — говорит 
Смирнова. А доходность пополня-
емого вклада на три года можно за-
фиксировать сегодня, считает она. 
Это, по словам консультанта кон-
салтинговой группы «Личный ка-
питал» Дмитрия Герасименко, по-
зволит не перекладывать каждый 
год деньги на новый вклад, подби-
рая вариант с наилучшими услови-
ями в условиях дальнейшего сниже-
ния ставок по годовым вкладам. 

Банки снизили доходность годовых депозитов 
из-за того  что ЦБ снижает ключевую ставку, 
а инфляция постепенно замедляется  

Ставки по вкладам в % на сумму 50 тыс. руб.  
с возможностью частичного снятия и пополнения средств
Из 30 крупнейших банков по портфелю срочных вкладов физлиц, по данным Frank Research Group на 1 апреля 2016

 — Входит в перечень системно значимых банков, установленный ЦБ 

Банк

Вклад на 1 год Вклад на 3 года

Ставка Название Ставка Название

«Возрождение» 9,1 «Комфортный плюс» 8,7 «Комфортный плюс»

МКБ 9 «Все включено», тариф «Расчетный» — —

СМП Банк 8,8 «Тактика» 5,32 «Динамика»

«Открытие» 8,4 «Свободное управление» 8,4 «Свободное управление»

Газпромбанк 7,8 «Газпромбанк — Динамичный» 6,8 «Газпромбанк — Динамичный»

«Уралсиб» 7,7 «С управлением» 6,4 «С управлением»

Росбанк 7,1 «Оптимальный» — —

Бинбанк 7 «Великолепная семерка» — —

Промсвязьбанк 7 «Мультивалютная корзина» — —

«Русский стандарт» 7 «Удобный» — —

«ЮниКредит» 7 «Универсальный»* 7,5 «Универсальный»

МДМ Банк 7 «Великолепная семерка» — —

Альфа-банк 6,9 «Потенциал»** 5,5 «Потенциал»

ВТБ/Банк Москвы 6,4 «Максимальный комфорт» 5 «Максимальный комфорт»

Россельхозбанк 6,1 «Управляемый» — —

Сбербанк 6 «Управляй»*** 5,05 «Управляй»

Райффайзенбанк 5,7 «Свобода действий» — —

В итоговую таблицу не вошли банки, у которых нет возможности открыть вклад на сумму 50 тыс. руб. с частичным пополнением 
и снятием средств: «Хоум Кредит», Совкомбанк, «Восточный экспресс», «АК Барс», «Югра», Московский индустриальный банк, 
банк «Санкт-Петербург», УБРиР, «Российский капитал», «Траст», Татфондбанк и ВТБ24
*Максимальная сумма равна первоночальной сумме, увеличенной в 10 раз. Капитализация процентов на счет вклада 
приравнивается к пополнению. Минимальное пополнение — 3000 руб.
**Минимальная сумма дополнительного взноса — 5 тыс. руб.
*** Максимальная сумма равна сумме на дату открытия (пролонгации) х 10. Иначе проценты начисляются по 1/2 ставки.

Источник: данные сайтов и call-центров банков

Источник: ЦБ

01.2015 01.201601.2014 04.2015 04.201604.2014 07.201507.2014 10.201510.2014

Средневзвешенные процентные ставки по вкладам физлиц в рублях в 30 крупнейших банках, % годовых   

Срок привлечения вкладов  
 До 1 года, кроме «до востребования»      От 1 года до 3 лет      Свыше 3 лет
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Долгосрочные вклады вновь выгоднее, 
чем короткие. Единственная проблема — 
деньги могут понадобиться до окончания 
срока вклада
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